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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

НОВЫЕ РЫНКИ 
СБЫТА

ЧТИТЬ,  
ГОРДИТЬСЯ!

«КАЗАХСКИЙ  
СОЛОВЕЙ» –  
НА СТОЛИЧНОЙ 
СЦЕНЕ

Казахстан входит в число круп-
нейших производителей зерна 
в Центрально-Азиатском реги-
оне. По данным нацкомпании  
«Казахстан темир жолы» (КТЖ), 
за 10 месяцев этого года по ее 
железнодорожной сети наблю-
дается рост экспорта по многим 
зерновым грузам, а также освоение 
новых направлений перевозок.

В следующем году исполнится 
80 лет Великой Победе над не-
мецко-фашистскими захватчи-
ками. В Казахстане подготовка к 
большому празднику началась 
уже в этом году. Так, в Алматы в 
конце сентября стартовала меж-
дународная акция, посвященная 
80-летию Великой Победы.

Юбилейный концерт «Қазақтың 
бұлбұлы», посвященный 95-летию 
всеми любимой оперной певицы 
Бибигуль Тулегеновой, пройдет  
17 ноября на сцене Большого зала 
«Астана Опера». Для многих поко-
лений артистка остается симво-
лом казахстанской музыкальной 
культуры, «казахским соловьем» 
с удивительным лирико-колора-
турным сопрано, завораживаю-
щим слушателей на протяжении 
многих лет.

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск
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НА БЛАГО  
ДВУХ СТРАН
Касым-Жомарт Токаев направил телеграмму по-
здравления Президенту Польши Анджею Дуде.

Глава государства поздравил Анджея Дуду с Днем независимости Республики 
Польша.

В своей телеграмме Президент отметил поступательный характер развития  
казахстанско-польских отношений и выразил уверенность в их дальнейшем укреп- 
лении на благо народов двух стран.

Касым-Жомарт Токаев пожелал лидеру Польши и всему польскому народу про-
цветания и благополучия.

ДОРОЖНИКИ СКО ОБЪЯВИЛИ  
О ГОТОВНОСТИ К ЗИМЕ
На заседании комиссии пар-
тийного контроля Северо- 
Казахстанского филиала партии 
«AMANAT» обсудили проблемы 
зимнего содержания дорог.

На зиму 2024–2025 года выделено на 400 млн 
тенге больше, чем на прошлый зимний сезон. 

По  с л о в а м  п р е с с - с е к р е та ря  СКО Ф 
«AMANAT» Ильяса Сабдинова, парткомиссия дер-
жит вопрос зимнего содержания дорог на особом 
контроле. Ведь в условиях резко континентального 
климата в зимний период на дорогах региона часто 
возникают проблемы, связанные то с обильными 
снегопадами и метелями, то с морозами, случается, и 
с декабрьскими дождями, а спецтехника дорожных 
служб оставляет желать лучшего.

– О том, как идет подготовка к зимнему пе-
риоду на дорогах республиканского значения, 
рассказал директор областного филиала АО НК 
«ҚазАвтоЖол» Талгат Смагулов. По его сло-
вам, на 2024–2025 год на эти цели предусмотре-
но 1,4 миллиарда тенге, что на 25% больше, чем 
финансирование прошлого зимнего периода. В 
настоящее время в филиале имеется 128 единиц 
специализированной снегоуборочной техники, 
120 из них – в исправном состоянии, – поделился 
Ильяс Сабдинов. 

Талгат Смагулов сообщил, что по нормативам 
для обслуживания дорог республиканского значе-
ния зимой необходимо 136 единиц снегоубороч-
ной техники. В этом году дорожники планируют 
взять в аренду 19 снегоуборочных машин, чтобы 
иметь небольшой резерв. Что вполне разумно, 
учитывая, что примерно половина имеющегося 
парка спецтехники порядком изношена. 

Еще миллиард тенге выделен на содержание 
дорог областного значения, протяженность ко-

торых составляет почти две тысячи километров. 
Как рассказал исполняющий обязанности руко-
водителя управления пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог Ерден Шортыбаев, для 
расчистки дорог областного значения подготов-
лено 108 единиц техники. Еще 111 машин будут 
чистить сельские дороги. 

Для того чтобы обеспечить постоянное сооб-
щение между селами и райцентром, зимой сотни 
машин, конечно, мало. Поэтому повсеместно за-
ключаются договоры с крупными сельскохозяй-
ственными предприятиями.

По словам Ердена Шортыбаева, в этом году 
заключены меморандумы с 375 сельхозформи-
рованиями, которые будут обслуживать порядка 
тысячи километров дорог районного и внутри-
поселкового значения.

Перед вступлением в зиму в районах области 
проводятся подготовительные работы к полово-
дью 2025 года. 

– На сегодня по автодорогам местного значе-
ния проведены работы по расчистке и закрытию 
1 383 водопропускных труб, начаты работы по 
выкорчевке растительности с откосов и резер-
вов автодорог на 266 снегозаносимых участках. 
Вместе с этим по местной сети дорог имеется 41 
участок, подверженный угрозе подтопления талы-
ми водами. Для предотвращения угрозы перелива 
продолжатся работы по закрытию водопропускных 
сооружений, – отметил Ерден Шортыбаев.

К слову, одним из самых снегозаносимых 
участков из года в год называют участок дороги 
Покровка – Корнеевка – поселок Горный, где мно-
го лет, вплоть до ликвидации в 2018 году, была коло-
ния для особо опасных преступников, прозванная 
в народе по названию местности «Жаман сопка». 
Колонию закрыли, а село осталось, несмотря на 
то, что в зимнюю и осеннюю распутицу дорога 
до районного или областного центра становится 
труднодоступной. 

ПРИКАСПИЙСКИЙ 
ВИЗИТ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
прибыл с рабочим визитом в Баку для 
участия во Всемирном климатическом 
саммите СОР 29, который проходит под 
эгидой Конференции ООН по изменению 
климата.

В рамках визита Президент Казахстана проведет ряд встреч 
с главами государств, руководителями международных орга-
низаций и представителями бизнес-структур.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ 
Банковское кредитование в этом году со-
храняется высоким и устойчивым вопреки 
общему замедлению экономического роста 
и все еще высоким процентным ставкам 
в системе. При этом финансовый сектор 
платит столько же налогов, сколько отрасли 
строительства, связи и сельского хозяйства 
вместе взятые.
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СЕНАТ ОБРАЗОВАНИЕ

СОБЫТИЯ

БЕЗОПАСНОСТЬ – 
СОВМЕСТНЫМИ 
УСИЛИЯМИ

Бюро Сената Парламента РК под председательством 
Спикера Палаты Маулена Ашимбаева определило по-
вестку заседания, запланированного на четверг, а также 
предстоящих на неделе мероприятий Сената.

На предстоящем заседании Палаты де-
путаты рассмотрят Закон «О ратификации 
Соглашения между Правительством Республи-
ки Казахстан и Правительством Государства 
Катар о военном сотрудничестве».

Соглашение направлено на развитие и 
укрепление сотрудничества в области военно-
го образования и подготовки военнослужащих, 
военной медицины, военной науки, культур-
ных и спортивных мероприятий, консульта-

ций по вопросам, связанным с операциями 
по поддержанию мира, боевой подготовки и 
иных сферах.

Вместе с тем нормы Соглашения преду-
сматривают определение области и форм 
военного сотрудничества, установление 
механизма взаимодействия по координации 
военного сотрудничества сторон, регулирова-
ние вопросов транзита военного имущества, 
материально-технического обеспечения и фи-
нансирования, использования воздушного про-
странства и военных полигонов, проведения 
языковой подготовки.

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ?
В Алматы министр науки и высшего образова-
ния РК Саясат Нурбек встретился с населением 
города. Основными темами встречи стали во-
просы развития науки и высшего образования, 
а также ключевые достижения и нововведения, 
реализуемые в 2024 году.

В ходе встречи глава ведомства 
представил итоги работы министерства 
за первое полугодие и обозначил прио-
ритеты, предусмотренные Концепцией 
развития высшего образования и науки 
на 2023–2029 годы.

По его словам, изменения в Кон-
цепции направлены на улучшение 
качества высшего образования и по-
вышение эффективности научных 
исследований. Основные направле-
ния работы включают развитие выс-
шего и послевузовского образования, 
обу чение на протяжении всей жизни 
и развитие научной сферы.

Министр также проинформировал 
о реформах, направленных на укрепле-
ние системы высшего образования и 
науки Казахстана.

– Министерство активно реа-
лизует поручение Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева по открытию 
к 2025 году филиалов ведущих зару-
бежных университетов в Казахстане. 
Одной из инициатив стало создание 
научно-исследовательского академи-
ческого хаба в Центральной Азии, 

который будет привлекать молодежь 
из регионов, – отметил Саясат Нурбек.

С момента создания Министерства 
науки и высшего образования РК ве-
домство стремится позиционировать 
Казахстан как академический исследо-
вательский центр в регионе. Министр 
подчеркнул, что благодаря сотрудниче-
ству с зарубежными партнерами ми-
нистерство планирует преобразовать 
региональные государственные вузы 
в международные исследовательские 
университеты.

Кроме того, Саясат Нурбек от-
метил рост объема государствен-
ного заказа на подготовку кадров. 
В 2024-2025 учебном году выделен 
94 251 грант для обучения в вузах. 
Особое внимание уделено подготовке 
технических и инженерных специали-
стов, включая запуск нового Казахского 
национального университета водного 
хозяйства и ирригации.

Одним из ключевых достижений 
министерства стало внедрение пилот-
ного проекта цифровых университетов 
на базе КазНИТУ им. К. Сатпаева и 
ВКТУ им. Д. Серикбаева. Также было 
заключено стратегическое партнер-
ство с такими мировыми компания-

ми, как Coursera, Huawei Technologies 
Kazakhstan и Binance Kazakhstan. Внед-
рение курсов по искусственному ин-
теллекту совместно с Google стало важ-
ным шагом в обеспечении студентов 
актуальными знаниями и навыками.

Министр подчеркнул значимость 
поддержки молодых ученых и создания 
условий для их научного роста. Мини-
стерство заключило соглашение с АО 
«Отбасы банк», в рамках которого за-
пущена программа кредитования для 
молодых ученых.

– Наша задача – создать условия 
для того, чтобы казахстанская моло-
дежь могла развиваться в научной 
сфере и применять свои знания для 
решения важных задач в экономике 
страны, – добавил Саясат Нурбек.

На встрече также обсуждались 
международные успехи казахстанских 
вузов: в этом году 21 казахстанский вуз 
вошел в международный рейтинг QS 
World University Rankings, а 29 вузов 
приняли участие в рейтинге Times 
Higher Education.

После своего выступления ми-
нистр ответил на все вопросы жите-
лей Алматы. Обсуждение позволило 
наладить прямой диалог, прояснить 
волнующие вопросы и собрать пред-
ложения от жителей.

В завершение встречи состоялся 
прием граждан по личным вопросам, на 
котором жители Алматы выразили свою 
готовность активно участвовать в разви-
тии образовательных и научных иници-
атив. Подводя итоги встречи, министр 
отметил, что мнения участников будут 
учтены в дальнейшей работе ведомства.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ 
УПРАВЛЕНИЯ
В Астане прошел национальный форум по корпора-
тивному управлению, ставший важной площадкой для 
обмена опытом и обсуждения передовых практик кор-
поративного управления. Ведущие эксперты обсудили 
подходы к улучшению стандартов управления и предло-
жили способы адаптации к экономическим изменениям, 
инициированным последними реформами в стране.

Мероприятие прошло под эгидой Наци-
онального совета по корпоративному управ-
лению при НПП «Атамекен» и Ассоциации 
независимых директоров Казахстана Qazaq 
Independent Directors.

В этом году центральной темой мероприя тия 
стала идея «корпоративного управления как им-
ператива либерализации экономики Казахстана». 
Пленарные заседания форума были сфокусиро-
ваны на актуальных вызовах в области корпора-
тивного управления, определении его роли для 
долгосрочного успеха бизнеса и государства.

Особое внимание на форуме уделялось 
таким темам, как представление интересов 
акционеров в совете директоров, финансо-
вые рынки, принципы ESG, управление для 
среднего и семейного бизнеса, а также роль 
корпоративного управления в образовании.

Участники смогли изучить вопросы, свя-
занные с повышением репутации компании, 
кибербезопасностью и влиянием ИИ на управ-
ление. Эти аспекты приобретают все большую 
значимость в условиях стремительного развития 
технологий и усиления рыночной конкуренции.

Организаторы пригласили авторитетных 
экспертов и бизнес-лидеров для проведения 
интерактивных мастер-классов и дискуссий. 
Среди них – казахстанские и зарубежные 
специалисты, что позволило рассмотреть 
корпоративное управление в широком меж-
дународном контексте.

В рамках форума впервые было представ-
лено научное исследование «Обзор практи-
ки советов директоров в Республике Казах-
стан-2024», подготовленное Ассоциацией 
QID при поддержке KASE и MIND Maqsut 

Narikbayev University. Помимо этого, участни-
ки получили доступ к новому изданию – книге 
«Корпоративное управление. Руководство для 
директоров», совместному проекту Ассоциации 
QID и KPMG, которая призвана стать полезным 
руководством для всех, кто интересуется прин-
ципами корпоративного управления.

– Мы надеемся, что форум по корпоратив-
ному управлению будет и дальше проходить 
на ежегодной основе и станет экспертной 
площадкой для всех компаний, нацеленных 
на внедрение лучших практик корпоратив-
ного управления, – поделился председатель 
наблюдательного совета Ассоциации «Qazaq 
Independent Directors» Ерлан Аукенов.

Представитель Палаты независимых ди-
ректоров Кыргызской Республики Сейтек 
Душеналиев подчеркнул важность такого взаи-
модействия для укрепления корпоративного 
управления в регионе.

– Наша организация еще молодая, но 
корпоративное управление в нашей стране 
развивается с 90-х годов. Вместе с Казахстан-
ской ассоциацией директоров мы работаем над 
повышением квалификации и компетентности 
наших директоров. Мы проводим обучение, где 
освещаем ключевые темы, такие как представ-
ление интересов акционеров, защита интересов 
компании и развитие корпоративного управ-
ления. В 2021 году мы приняли Национальный 
кодекс корпоративного управления, который 
устанавливает принципы и правила для совета 
директоров и участников комитетов, а также 
регулирует их взаимодействие. У нас также есть 
требования для различных организаций, чтобы 
соблюдение стандартов управления становилось 
более повсеместным. В будущем мы планируем 
расширять сотрудничество и с другими стра-
нами, – отметил Сейтек Душеналиев.

ФОРУМ

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

ПРОЕКТ

Аяжан АЙМУКАНОВА,
Астана

ВКЛАД В ЗДОРОВЬЕ 
ПАВЛОДАРЦЕВ
Eurasian Resources Group (ERG) выделила средства на приобретение обору-
дования для трех областных клиник разного профиля в Павлодаре. Общая 
стоимость составила 175,3 миллиона тенге. Современное медицинское обо-
рудование было приобретено в рамках меморандума о реализации соци-
ально значимых проектов между ERG и акиматом Павлодарской области.

Компания передала новейшее оборудование для Пав-
лодарской областной больницы имени Г. Султанова. Врачи 
этой больницы получат уникальный тулиевый лазер Cyber 
TM 150, стоимость которого составила 104,2 миллиона тенге.

Это оборудование позволит значительно повысить 
эффективность операций в области урологии, общей и то-
ракальной хирургии. Кстати, в Казахстане всего два таких 
аппарата – один из них будет работать в Павлодаре. Кроме 
того, для врачей региона обучение на данном высокотех-
нологичном оборудовании проведет ведущий эндоуролог 
Боткинской больницы из Москвы.

Также в рамках меморандума был приобретен транс-
портный инкубатор TI 500 Globe-tro� er для Павлодарской 
станции скорой медицинской помощи. Инкубатор стоимо-
стью 44,8 миллиона тенге предназначен для выхаживания 
недоношенных новорожденных и их транспортировки между 
медицинскими учреждениями, что крайне важно для сохра-
нения здоровья и жизни самых маленьких пациентов.

Для Павлодарского областного кардиологического 
центра приобретены два чиллера серии CU 100W и 300W, 
необходимых для системы вентиляции и охлаждения воз-
духа. Общая стоимость этих устройств составила более 
26,3 миллиона тенге.

От лица ERG оборудование вручал директор по пер-
соналу и культуре АО «Алюминий Казахстана» Александр 

Носов. Кроме того, Евразийская группа активно поддержи-
вает программы повышения квалификации медицинских 
работников области, что является важным элементом для 
улучшения качества медицинского обслуживания в регионе.

– Мы всегда стремимся вносить реальный вклад в улуч-
шение жизни казахстанцев. Мы понимаем, насколько важна 
качественная медицинская помощь для каждого человека, и 
поэтому активно содействуем в обновлении мединфраструк-
туры в наших родных городах. С начала этого года ERG выде-
лила порядка 300 миллионов тенге на поддержку и развитие 
здравоохранения – это наш вклад в здоровье не только наших 
сотрудников, но и всех граждан Казахстана, – подчеркнул ге-
неральный директор ERG в Казахстане Серик Шахажанов.

УВЕРЕННОСТЬ 
В СВОЕМ БУДУЩЕМ
В столице продолжает работу проект JOLTAP, в 
рамках которого сотни жителей находят новую 
работу, улучшают свое финансовое положение 
и проходят обучение новым специальностям. 
Одним из популярных курсов проекта явля-
ется «Таргетирование», обучение прошли уже 
887 человек.

Более 60% выпускников курса 
по таргетированию в рамках проекта 
JOLTAP уже трудоустроены или успеш-
но развивают собственные проекты.

Обучение ориентировано на разви-
тие практических навыков. Курс включает 

70% практики и 30% теории. Студентов 
знакомят с основами таргетированной 
рекламы, принципами работы основных 
рекламных платформ, а затем учат созда-
вать и настраивать рекламу, рассчитывать 
бюджет, анализировать целевую ауди-
торию и конкурентов. Также внимание 
уделяется взаимодействию с клиентами 
и выявлению их потребностей.

– Благодаря курсу я не только по-
лучила полезные знания, но и смогла 
применить их на практике. Запустила 
свой первый таргетированный про-
ект и продолжила развивать навыки. 
Особенно важно, что после окончания 
обучения есть возможность получить 
консультацию. Это дает уверенность 
в поиске работы и дальнейшем разви-
тии, – отозвалась о курсе выпускница 
проекта JOLTAP Кымбат Исаева.

Курс по таргетированной рекламе 
стал одним из самых востребованных 
среди людей в возрасте 25–35 лет, 
которые стремятся осваивать новые 
профессии и адаптироваться к требо-
ваниям цифровой экономики.

– Спрос на курс растет, потому 
что любому бизнесу необходимы ре-
клама и продвижение, а таргетолог 
решает эти задачи. В Казахстане эта 
профессия набирает популярность, и 
предприниматели должны понимать, 
что таргетированная реклама – клю-
чевой инструмент для продвижения 
бизнеса, – отметил преподаватель курса 
Батырхан Шингисов. 

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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СОВЕТ

АКТУАЛЬНО

ЗА УСПЕХОМ СТОИТ МЕТОДИЧНЫЙ ПОДХОД
Вопросы социально-экономического развития на-
селенных пунктов Восточно-Казахстанской области 
обсудили на региональном форуме сельских акимов 
партии «AMANAT». В мероприятии приняли участие 
аким области Ермек Кошербаев, Секретарь партии 
«AMANAT» Ержан Жылкыбаев, акимы районов и 
городов, председатели маслихатов всех уровней, 
а также акимы 109 сельских округов.

Как отметил Ержан Жылкыбаев, 
одна из актуальных задач, стоящих перед 
акимами, это реализация предвыборной 
программы Главы государства и партии 
«AMANAT». 

– Форумы сельских акимов проходят в 
настоящее время во всех регионах страны. 

Главная цель – повысить навыки работы с 
населением на местах. Мы предоставляем 
всестороннюю методическую поддержку. 
Сельских акимов можно считать прямы
ми представителями Президента. Народ 
оценивает работу Правительства через 
работу сельского акима. Наша задача – 
максимально поддерживать качествен
ную работу каждого акима, избранного 
от нашей партии. Я призываю сельских 

акимов активно работать вместе. На фо
руме в секционных сессиях акимы смогут 
высказать свои предложения и просьбы, 
обсудить актуальные вопросы. Уверен, что 
результаты этого масштабного мероприя

тия придадут новый импульс трудовой 
дея тельности сельских акимов, – сказал он.

Е щ е  в  2 0 2 0  году  Пр е з и де н т  
КасымЖомарт Токаев в своем Послании 
заявил о необходимости введения прямых 

выборов сельских акимов. В Восточно 
Казахстанской области проведены вы
боры акимов в 124 сельских округах и 
двух районах. Из них 114 человек – члены 
партии «AMANAT». 

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ЧЕЛОВЕК  
И ЗАКОНЫ ПРИРОДЫ
В ходе заседания Экологического совета при 
партии «AMANAT» был поднят вопрос о проб-
леме сохранения биоразнообразия, в том 
числе финансирования целевых программ по 
отдельным редким видам животных, сохране-
ния популяции сайгака и использования его 
дериватов, а также охраны птиц.

В ходе выступления вицеминистр 
экологии и природных ресурсов Нур
кен Шарбиев отметил, что наблюда
ется положительная динамика роста 
редких видов.

– Численность тугайного оленя 
выросла с 350 до 1 147 особей. Чис
ленность кулана выросла с 1 112 до 
4 493, джейрана – с 12,5 до 15,4 тыся
чи особей, а численность архаров – с 
8 800 до 20 000 особей. В пределах 
области распространения снежных 
барсов создано 16 национальных пар
ков на всех горных системах, а также 
расширены территории раннее соз
данных заповедников. Это позволи
ло увеличить площадь защищенного 
ареала барсов до 30% от площади его 
территорий в пределах Казахстана, – 
отметил он.

Об основных угрозах для редких 
видов птиц, связанных с электроэнер
гетикой, и о необходимости законода
тельного решения проблемы массовой 
гибели редких и исчезающих видов 
птиц на воздушных линиях электропе
редачи сообщил исполнительный ди
ректор Центра изучения и сохранения 
биоразнообразия Нурлан Онгарбаев. 

– Обзор открытых для обществен
ности научных данных показывает 
высокую значимость большого коли
чества территорий Республики Казах
стан для мигрирующих видов птиц. 
По результатам полевых и расчетных 
данных исследований в среднем в 
Казахстане ежегодно от поражения 
электрическим током на воздушных 
линиях (ВЛ) электропередачи погиба
ет от 35 до 73 тысяч краснокнижных 
птиц. При этом год от года ситуация 
может изменяться – меняется климат, 
кормовая база, численность самих 
птиц в результате многолетней и сис
тематической гибели на ВЛ. Однако 
это не говорит об изменении уровня 
опасности ВЛ для птиц, – сказал он. 

Нурлан Онгарбаев добавил, что 
протяженность наиболее опасных с 
точки зрения поражения электрическим 
током ВЛ 610 кВ в Казахстане состав
ляет до 204 тыс. км. Для обеспечения 
эффективного экологического контроля 
на этапе эксплуатации ВЛ может потре
боваться значительная сумма. 

– В качестве основной меры реше
ния данной проблемы представлены не 
постпроверочные меры, которые труд
новыполнимы и чрезмерно затратны, а 
устранение коренной причины – зако
нодательно закрепленный поэтапный 
переход на конструкции, безопасные 
для птиц, а также уточнение и дора
ботка правоприменительных норм 
в отношении существующих ВЛ на 
этапе их эксплуатации, – отметил он. 

Кроме того, Нурлан Онгарба
ев поднял вопрос о необходимости 
принятия комплексного межведом
ственного плана по противодействию 
незаконному вылову и контрабанде 
соколов в Казахстане.

По его словам, основной причи

ной сокращения численности балоба
на является его незаконный вылов и 
контрабанда в страны Персидского 
залива для перепродажи в целях соко
линой охоты. Так, по данным природо
охранного ведомства ОАЭ, ежегодное 
изъятие балобана в арабских странах 
в некоторые годы составляло порядка 
6 825 – 8 400 птиц. 

– В прикладном смысле кон
трабанда балобана невозможна без 
заказчиков и вовлечения коррумпи
рованных работников уполномо
ченных государственных органов. 
Важным фактом является то, что сла
бый конт роль правоохранительных 
органов привел к тому, что Казахстан 
стал фактически транзитной страной 
международного преступного трафи
ка соколов. Учитывая вышеизложен
ное, обращаюсь к депутатам партии 
«AMANAT» и членам Экологического 
совета с просьбой оказать содействие 
и поддержку в предлагаемых решени
ях по пересмотру безответственного 
и бесхозного отношения к такому 
важному стратегическому ресурсу, 
как соколбалобан, – подчеркнул он. 

В свою очередь депутат Мажилиса 
Парламента РК, член фракции партии 
«AMANAT» Сергей Пономарев вы
разил свою заинтересованность в дан
ных вопросах, а также готовность ока
зать поддержку данным инициативам.

– К сожалению, то, что птицы 
гибнут под линиями электропереда
чи, это прискорбный факт. Хочу стать 
генератором ваших идей. Предлагаю 
направить мне письмо, и мы рассмот
рим вопросы поправок во все необхо
димые профильные законопроекты. 
Ну и что касается сокола, которого мы 
теряем на протяжении 30 лет. Хотел бы 
предложить помощь по поводу законо
дательных мер, которые возможно еще 
предпринять, для того чтобы ту часть 
птицы сохранить. Мы знаем, есть пять 
видов соколов, из которых кречета у 
нас нет, сапсана у нас нет, пустельги у 
нас нет, дербника у нас тоже нет. Есть 
только балобан, охота с которым стала 
излюбленным развлечением арабских 
шейхов, – отметил он.

По итогам заседания совет при
нял ряд рекомендаций в адрес цент
ральных и местных государственных 
органов. В частности, внести на рас
смотрение предложения экспертов 
обеспечить детальное нормативное 
регулирование вопросов проектиро
вания, строительства и эксплуатации 
лопастных ветровых электростанций, 
а также внести соответствующие по
правки в Экологический кодекс.

В ФОКУСЕ – СЕЛЬСКАЯ МЕДИЦИНА
Ситуация в сельском здравоохранении, вопросы кадрового и научного обес-
печения в этой сфере, в целом проблемы качественной медицинской помощи 
населению были рассмотрены на заседании Республиканского совета по во-
просам образования и здравоохранения при партии «AMANAT».

Депутат Мажилиса, член фракции пар
тии «AMANAT» Жулдыз Сулейменова, от
крывая заседание, отметила, что на развитие 
медицины ежегодно направляются большие 
финансовые ассигнования, однако в обще
стве возникают вопросы об эффективном 
использовании государственных средств.

По словам первого вицеминистра 
здравоохранения Тимура Султангазиева, 
на селе проживает 37,8% населения стра
ны или более 7,7 млн жителей, в том числе 
дети в возрасте до 18 лет – 2,9 млн человек 
или 37,3%. 

Инфраструктура сельского здраво
охранения включает 2 760 медицинских 
пунктов, а также врачебные амбулатории, 
поликлиники и больницы: с 2021 по 2024 год 
на селе было построено еще 348 объектов 
здравоохранения.

За последние 10 лет в связи с урбани
зацией отмечается увеличение удельного 
веса городского населения, если сравнивать 
с 2015 годом, сельское население снижается 
с 45% до сегодняшних 38%. Ожидаемая про
должительность жизни сельчан в динамике 
имеет тенденцию роста и составила 74 года 
на сегодня, с 72,5 года в 2017 году. Вместе 
с тем продолжительность жизни сельского 
населения ниже, чем у городских жителей.

– Финансирование расходов сельского 
здравоохранения в рамках Гарантированного 
объема бесплатной медицинской помощи 
(ГОБМП) и Обязательного социального 
медицинского страхования (ОСМС) за пос
ледние пять лет выросло почти в два раза на 
уровне первичного звена со 153,4 миллиарда 

тенге в 2020 году до 392,8 миллиарда тенге 
на 2024 год, а стационарная и стационаро
замещающая помощь – с 94,9 миллиарда 
до 180,1 миллиарда тенге, – сказал Тимур 
Султангазиев.

В медицинских организациях сель
ской местности обеспеченность кадрами 
составляет 52 тыс. специалистов. В целом 
общий дефицит врачей в Казахстане, по 
данным Минздрава, составляет 4 864 
штатные единицы, в том числе на селе 
– 1 122 штатные единицы. В динамике с 
2021 года обеспеченность медицинскими 
кадрами выросла на 1,7%.

Если говорить о кадровом обеспече
нии медицинской отрасли, в ней работает 
270 тыс. медработников. Дефицит кадров 
поэтапно уменьшается, однако стоит отме
тить, что врачей также не хватает и в круп
ных городах: в Астане требуется 700 врачей, 
в Алматы почти 500 врачей, в Шымкенте 
не хватает 230 специалистов. На селе наи
большая потребность наблюдается в таких 
областях, как Акмолинская – 116 врачей, 
Туркестан – 135, ЗападноКазахстанская 
область – порядка 90 врачей.

При поддержке депутатов в этом году 
были приняты законодательные поправки, где 
усилены меры господдержки молодых специ
алистов и престижа профессии врача. Закон, 
в частности, предусматривает подъемные 
пособия (100 МРП) и бюджетные кредиты 
для приобретения жилья (от 2 000 МРП) в 
рамках программы «С дипломом в село!». 
Предоставление сертификата экономической 
мобильности с правом на финансовую по
мощь в размере 50% от стоимости жилья для 
переселенцев на новое место.

Кроме того, гуманизированы уголовные 

нормы в отношении медицинских и фарма
цевтических работников, введено страхо
вание профессиональной ответственности 
медицинских работников. Предусмотрена 
единовременная денежная выплата меди
цинским работникам остродефицитных 
специальностей на селе, с отработкой не 
менее 5 лет, в размере 100 МЗП.

В рамках реализации задач пилотно
го национального проекта модернизации 
сельского здравоохранения предусмотрена 
подготовка 1 100 медицинских работников.

В рамках Послания Главы государ
ства в этом году совместно с Миннауки и 
высшего образования проводится работа 
по поэтапному внедрению новой модели 
финансирования высшего послевузовско
го образования, в том числе посредством 
внедрения дифференциации размеров об
разовательных грантов и их распределения 
с учетом качества учебного процесса.

На базе Миннауки создана республикан
ская рабочая группа по внедрению новой 
модели финансирования высшего образо
вания, работа продолжается, отметил пред
ставитель Минздрава.

На заседании Республиканского сове
та при партии «AMANAT» были также 
рассмотрены обращения родителей детей 
с ограниченными возможностями из Актю
бинской и Павлодарской областей об обеспе
чении инклюзивных знаний, инклюзивной 
среды, а также новых стандартах оказания 
паллиативной помощи таким детям.

Посредством конференцсвязи в заседа
нии совета приняли участие и задали свои 
вопросы представители медицинской сфе
ры из регионов, в частности провизоры из 
Атырау и Актобе, по оплате труда.

ФОРУМ СЕЛЬСКИХ АКИМОВ

«ЕСІРТКІГЕ ЖОЛ ЖОҚ!»
Активисты «Жастар Рухы» продолжают системную 
борьбу с пропагандой наркотиков. Менее чем за пять 
дней активисты и волонтеры молодежного крыла 
уничтожили более 300 граффити – рекламных объ-
явлений о продаже запрещенных веществ.

В регионах продолжается активная 
борьба с наркопропагандой. Молодежное 
крыло «Жастар Рухы» партии «AMANAT» 
проводит акцию «Есірткіге жол жоқ!» при 
поддержке региональных акиматов, департа
ментов полиции, прокуратуры, маслихатов 
и общественных активистов. По словам ор
ганизаторов, около 400 молодых людей по 
всей стране приняли участие в мероприятиях. 

– Как известно, обеспечение верховен
ства закона является одним из ключевых 
прио ритетов предвыборной программы 
Главы государства КасымЖомарта Токаева. 
А принцип Закон и Порядок Президент оз
вучил на заседании Национального курултая 
в Атырау в марте этого года. И чтобы внести 
свой вклад в укрепление правопорядка в стра
не и защиту здорового будущего молодежи, 
активисты «Жастар Рухы» проводят уже 
ставшую традиционной акцию «Есірткіге 
жол жоқ!», – сказала председатель «Жастар 
Рухы» Акерке Искандерова.

Так, в Уральске активисты «Жастар 
Рухы» закрашивали рекламу запрещенных 
веществ на стенах домов, гаражах и заборах. 

По данным регионального департамента 
полиции, с начала года задержано 25 «за
кладчиков», среди них 6 несовершеннолет
них. Правоохранители напоминают, что за 
распространение рекламы наркотиков с 
помощью граффити предусмотрена уголов
ная ответственность от трех до шести лет 
лишения свободы. Сейчас в регионе рабо
тает мониторинговая группа из 300 человек. 
Они направляют в полицию информацию о 
рекламе запрещенных веществ.

– Борьба с наркотиками – это не только 
задача правоохранительных органов, но и 
всего общества. Мы не только закрашива
ем объявления, но и проводим встречи с 
молодежью, заседания диалоговых площа
док, говорим о вреде наркотиков, стараемся 
изменить мнение людей. Только вместе мы 
сможем создать безопасную среду для бу
дущих поколений, – говорит председатель 
ЗападноКазахстанского областного фили
ала «Жастар Рухы» Архат Исламгалиев. 

Важность активного участия волонтеров 
в работе по противодействию наркопреступ
ности отметил прокурор Таразской город
ской прокуратуры Асылхан Алипбеков.

– Благодаря помощи добровольцев мы не 
только предотвращаем правонарушения, но 

и увеличиваем правовую грамотность среди 
молодежи. Работа каждого волонтера – это 
большой шаг в борьбе с наркотиками. Через 
активность волонтеров и информационную 
работу мы уменьшаем число преступлений, 
связанных с наркотиками, и своевременно 
выявляем правонарушения, – сказал он.

В «Жастар Рухы» не ограничиваются 
только закрашиванием рекламных объявле
ний о наркотиках. К примеру, в прошлом году 
к Международному дню молодежи в столице 
был проведен чемпионат по современным 
танцам Bir Tolqynda. Он был призван мобили
зовать молодежь в борьбе за здоровый образ 
жизни, приобщить их к полезному активному 
досугу и поднять осведомленность о пробле
ме наркозависимости. Также во всех регио
нах страны были организованы различные 
соревнования по минифутболу, волейболу, 
стрельбе из лука, настольному теннису и пла
ванию. Всего в них приняли участие свыше 
трех тысяч молодых людей.

Кроме того, на диалоговых площадках 
Bir Tolqynda и «Рухтастар Cases» проводят
ся лекции о вреде наркотических веществ. 
Организовываются экспертные площадки 
и встречи молодежи с лидерами мнений, 
врачами, соцработниками и депутатами, где 
в формате открытой дискуссии можно задать 
любые интересующие вопросы.

«ЖАСТАР РУХЫ»
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ГОСУДАРСТВО

ОДИН ГОД ЖЕНСКОМУ КРЫЛУ ПАРТИИ

ПАРТИЯ «AMANAT» 
ГОТОВИТ ЗАКОНОПРОЕКТ
О ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

•	 декабрь	2023	г.	–		
заседание	Женского	крыла	
партии	«AMANAT»
•	 декабрь	2023	г.	–		

январь	2024	г.	–	формирова-
ние	рабочей	группы	приори-
тета	«Содействие	развитию	
института	психологической	
службы»
•	 февраль	–	апрель		

2024	г.	–	обсуждение	проек-
тов	статей	законопроекта	
с	психологами	страны
•	 с	мая	2024	г.	–	под-

готовка	содержания	зако-
нопроекта

Шолпан КАРИНОВА, 
Секретарь партии «AMANAT», 
руководитель Женского крыла

В настоящее время мы наблюдаем 
процесс актуализации практической 
психологии в Казахстане, выступаю-
щей одной из составляющих соци-
ально-экономической жизни страны. 
Этому способствует возрастающая 
потребность различных структур 
общества и отдельных граждан в 
практической помощи психологов, 
в получении психологических кон-
сультаций и поддержки, в повышении 
компетентности и информирован-
ности в области психологических 
знаний, а, соответственно, и форми-
ровании психологической культуры. 
Казахстан, как и многие страны мира, 
открыт к международному сотрудни-
честву по вопросам оказания помощи, 
однако статус психологии в нашей 
республике оценен не в полной мере. 
Многие решения, позволяющие при-
менять знания научно-практической 
психологии, принимаются через фор-
мальные подходы, многие вопросы, 
имеющие самое прямое отношение к 
психологии, решаются без ее учас- 
тия. Так, очень слабо используются 
психологические данные в различных 
отраслях экономики, образования, 
здравоохранения, культуры, в право-
охранительных органах, в армии и т. д. 
Почти не используются возможности 
психологической науки для профи-
лактики и преодоления наркомании, 
буллинга, алкоголизма и других 
негативных явлений общества. Вне 
области внимания теоретических и 
практических исследований остаются 
проблемы психологических служб в 
бизнес-структурах, трудовых коллек-
тивах промышленных предприя- 
тий, а также вопросы реабилитации 
и реадаптации, психологическая 
помощь инвалидам и т. п. Появление 

в свое время сети кризисных центров, 
служб «Телефона доверия», в том 
числе созданных и развивающихся 
при поддержке различных фондов, 
частично компенсировало отсутствие 
психологических услуг для финансово 
и социально незащищенных слоев на-
селения. Развитие практической пси-
хологии в рамках работы психологи-
ческих служб кризисных центров шло 
достаточно спонтанно, интуитивно. 
И эффективность психологической 
помощи зависела не столько от ис-
пользования психологами результатов 
современных научных исследований 
в области практической психологии, 
сколько от личности самого психо-
лога, его отношения к современным 
достижениям психологии, уровня 
его профессиональной и личност-
ной готовности к оказанию помощи. 
Отдельные нормы по деятельности 
психологов и психологических служб 
или попытки регулирования психо-
логической деятельности имеются в 
различных структурах. В 2022 году 
впервые определен порядок органи-
зации психолого-педагогического 
сопровождения в сфере образования. 

Были приняты Правила психоло-
го-педагогического сопровождения в 
организациях дошкольного, среднего, 
технического и профессионального, 
послесреднего, а также дополнитель-
ного образования. В педагогической 
практике данное сопровождение 
включает в себя  выявление труд-
ностей в обучении, воспитании и 
развитии и оценку особых образова-
тельных потребностей детей, в том 
числе детей с особыми образователь-
ными потребностями. Кроме того, 
психологи оказывают консультатив-
но-методическую помощь педагогам 
и семьям обучающихся, участвуют в 
создании социальных и психолого-пе-
дагогических условий для успешного 
обучения, развития и социализации 
обучающихся.

Для координации деятельности 
и методической помощи педагогам 
психолого-педагогического сопрово-
ждения приказом органа управления 
образования создаются ресурсные 
центры развития инклюзивных прак-
тик и обмена опытом. 

Новые нормы закона и приказа 
уполномоченного органа оказали 

реальную практическую помощь пси-
хологам организаций образования в 
осуществлении их профессиональной 
деятельности. Но одних норм в законе 
недостаточно. Нужна профессиональ-
ная среда, профессиональное сооб-
щество, которые будут обсуждать, 
вырабатывать приемы, методы для  
ведения деятельности, диагностики, 
коррекции  тех или иных состояний. 
Безусловно, нужна координация 
деятельности. На данном этапе еще 
предстоит определить норматив 
численности педагогов-психологов 
на количество детей. Это также очень 
важно.

Хочу обратить внимание на еще 
один серьезный момент. В современ-
ном мире и дети, и взрослые много 
времени проводят в интернете, в 
социальных сетях. По условиям реаль-
ного рынка, когда есть спрос, есть и 
предложение. Поэтому интернет-про-
странство буквально заполонили 
«практические советы психологов» 
для разных жизненных случаев и 
ситуаций. Появилось неимоверное 
количество психологов, предлагаю-
щих свои услуги на платной основе. 
Люди пользуются этими «совета-
ми» и «услугами». А где гарантии 
правильности этих «советов» и 
«услуг»? Каковы реальные квалифи-
кации специалистов?

В этой связи классификации в 
психологии, такие как детская, се-
мейная, спортивная, педагогическая, 
социальная, клиническая, криминаль-
ная, киберпсихология, психология 
чрезвычайных ситуаций и другие, 
требуют отдельных подходов. Необ-
ходим Профессиональный стандарт 
«Психолог» с картами компетенций 
по направлениям. Необходимы некие 
этические нормы.

Конфликтные ситуации в обще-
стве, межличностные взаимоотно-
шения, несовместимость в трудовых 

коллективах, буллинг среди детей и 
взрослых и другие серьезные пробле-
мы соврменности, с которыми стал-
киваются люди ежедневно, убеждают 
нас в том, что необходимо регулиро-
вание сферы оказания психологиче-
ской помощи. 

В итоге к настоящему времени 
уже остро назрела необходимость 
анализа и обобщения накопленного 
опыта психологической помощи и 
деятельности психологов, укрепления 
и расширения практической базы 
консультационной психологической 
службы в Казахстане. 

В политической платформе 
партии «AMANAT» заявлено, «мы 
нацелены на создание условий для 
счастливой жизни каждого казахстан-
ца». И сегодня, отвечая актуальным 
запросам, Женское крыло партии 
«AMANAT» инициировало рабо-
ту по приоритету «Содействие и 
развитие психологической службы», в 
рамках которого началась подготовка 
законопроекта по регулированию  
деятельности психолога. В течение 
2024 года проводится  широкое 
общественное обсуждение со всеми 
заинтересованными сторонами, от-
ветственными структурами, органи-
зациями, для того чтобы выработать 
подходы, которые бы защищали инте-
ресы и населения, и профессиональ-
ных психологов, регулировали все 
аспекты взаимодействия психологов и 
граждан, что, в свою очередь, положи-
тельно отразится на психологическом 
благополучии населения и культуре 
оказания психологической помощи 
в Казахстане. На Форуме депутатов 
маслихатов всех уровней 2024 г. 
данная инициатива была озвучена с 
высокой трибуны. Впереди предстоит 
большая работа.

Нам нужно безопасное окруже-
ние, высокая культура взаимоотноше-
ний и психологическое благополучие.

Айна МУСРАЛИМОВА, 
депутат Мажилиса 
Парламента РК, 
сопредседатель приоритета 
Женского крыла 
партии «AMANAT» 
«Содействие созданию 
и функционированию 
института 
психологической службы»

В предвыборной про-
грамме партии «AMANAT» 
большое значение придает-
ся вопросам обеспечения 
здоровья и психологического 
благополучия населения.

Следует отметить, что 
в настоящее время после 
оказания и получения психо-
логической помощи в Казах-
стане не имеет законодатель-
но-правового регулирования. 
В стране нет единой системы 
по обеспечению психологи-
ческой помощи населению, 
нет общей статистики, пред-
ставляющей целостную си-
туацию в этом направлении. 
Психологи, оказывающие 
государственные и частные 
услуги, работают все разроз-
ненно, и каждое направление 
развивается, как может.

Лишь в области образова-

ния в силу особой компетен-
ции и работы с детьми можно 
увидеть работу, разработаны 
правила деятельности психо-
логических служб в органи-
зациях образования для всех 
участников образовательного 
процесса. В службах ЧС в 
штате работают психологи, 
и весенний период паводков 
наглядно показал, какой груз 
ответственности приняли на 
себя психологи МЧС, помогая 
людям, лишившимся крыш над 
головой и испытавших на себе 
натиск природной стихии.

Отсутствие законода-
тельно-правового регулиро-
вания приводит к тому, что 
работать с сознанием людей 
сегодня может кто угодно. 
Поэтому граждане оказыва-
ются незащищенными перед 
получением «помощи» и 
«услуг» псевдопсихологов 
и шарлатанов, что влечет за 
собой рост психологического 
неблагополучия, что в итоге 
снижает экономическую про-
изводительность населения.

Сегодня в Казахстане 
все ведущие университеты 

страны ежегодно готовят ди-
пломированных психологов. 
Так, на 2023–2024 учебный 
год выделено 1 039 грантов, 
из них на «Психологию и 
педагогику» – 689, «Психо-
логию» – 350. В 2022–2023 
году по специальности 
«Педагогика и психология» 
количество обучающихся на 
бакалавриате составляло  
6 702 студента. Однако, 
несмотря на это, ощущается 
острая нехватка квалифици-
рованных специалистов.

В настоящее время слож-
но посчитать число приклад-
ных отраслей современной 
психологии, предметом 
которых выступают психика и 
поведение человека в различ-
ных видах деятельности. К 
ним относятся: психология 
труда, инженерная психоло-
гия, медицинская психология, 
клиническая психология, 
педагогическая психология, 
военная психология, психо-
логия спорта, политическая 
психология, психология 
рекламы, психология управ-
ления, экономическая психо-
логия, психология искусства, 
психология культуры и т. д. 
Поэтому и в Казахстане, отве-

чая запросам времени, служба 
психологов должна быть в 
каждой отрасли: на крупном 
производстве, в службе ЧС, в 
системе МВД, Минобороны, 
гражданской авиации, в спор-
тивных командах, в медицин-
ских учреждениях, а также 
должны быть частные услуги 
населению. 

В Европе, США люди 
обращаются за психологи-
ческой помощью к специа-
листам уже на протяжении 
более 100 лет. В Республике 
Беларусь Закон об оказании 
психологической помощи 
принят в 2010 году, в Азер-
байджане – в 2018 году, в 
Российской Федерации на 
сегодня в обсуждении Феде-
ральный закон «О психоло-
гической помощи в РФ». В 
других странах также актив-
но обсуждаются вопросы 
охраны психического здоро-
вья и услуг в сфере психиче-
ского здоровья, в частности, 
запрета предоставления пси-
хологической или психиатри-
ческой помощи без соответ-
ствующей квалификации.

По данным опроса, 
проведенного Казахстанским 
институтом стратегических 

исследований при Прези-
денте РК в 2021 году, почти 
половина участников опроса 
(48,5%) высказали мнение, 
что услуги психолога должны 
быть доступными по месту 
их проживания. Если цифры 
опроса в процентном соот-
ношении экстраполировать 
на почти 12 млн населения 
Казахстана старше 18 лет, то 
получается, что за помощью к 
психологам обращались 600 
тысяч человек, а порядка 4 
млн готовы это сделать, при 
этом 3 млн – сразу при такой 
необходимости, а 1 млн – хо-
тели бы, но стесняются. 

Нашей стране необхо-
димо формирование госу-
дарственной политики и 
обеспечение государствен-
ного регулирования в сфере 
оказания психологической 
помощи, в рамках кото-
рых принятие закона будет 
способствовать решению 
вопросов подготовки и пере-
подготовки психологов для 
разных сфер деятельности, 
утверждению профессио-
нального стандарта психо-
лога, обязательных ставок 
психологов в целом ряде сфер 
и организаций.

ЗАЩИТА ОТ ПСЕВДОПСИХОЛОГОВ И ШАРЛАТАНОВ

НАЗРЕВШУЮ ИНИЦИАТИВУ – ПОД ЖЕНСКОЕ КРЫЛО
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ГОСУДАРСТВО

Зарема ШАУКЕНОВА, 
сопредседатель приоритета 
Женского крыла 
партии «AMANAT» 
«Содействие созданию 
и функционированию 
института психологической 
службы», 
академик Национальной 
академии наук РК, 
доктор социологических 
наук, профессор

Вспоминая слова Г. Эббингхауса: 
«У психологии длинное прошлое, но 
короткая история» и оглядываясь на-
зад, приятно увидеть, что у психологии 
в Казахстане есть своя очень яркая и 
достаточно продолжительная история.

6 декабря 1965 года вышел приказ 
министра высшего и среднего специ-
ального образования СССР № 628 
«Об организации факультетов психо-
логии в Московском и Ленинградском 
государственных университетах». 
С 1 сентября 1966 года в Москве и 
Ленинграде факультеты психологии 
начали обучение первых студентов, 
которые стали первыми в Советском 
Союзе дипломированными психоло-
гами. Нынешние корифеи казахстан-
ской психологической науки учились 

и защищали диссертации в МГУ или 
ЛГУ. Они и их ученики транслирова-
ли в учебно-воспитательном процессе 
традиции той или иной психологи-
ческой школы – «московской» или 
«ленинградской». 

Признанным главой и органи-
затором психологической науки в 
Казахстане является М. М. Муканов 
(1920–1985), доктор психологиче-
ских наук, профессор, специалист в 
области общей, возрастной и этни-
ческой психологии, который сыграл 
главную роль в создании кафедры 

психологии КазНПУ им. Абая (ранее 
КазПИ им. Абая), которой руководил 
до конца своей жизни.

Формирование системы фунда-
ментального психологического обра-
зования происходило в стенах КазГУ 
им. С. М. Кирова (ныне КазНУ  
им. аль-Фараби), где в 1947 году 
впервые была начата подготовка наци-
ональных кадров по психологии на от-
делении психологии и логики при фи-
лологическом факультете, открытом 
Т. Т. Тажибаевым, первым доктором 
психологических наук Казахстана 
(защитил кандидатскую и докторскую 
диссертации в Ленинграде), ректо-
ром КазГУ (1948–1953). Именно в 
КазГУ в 1988 году впервые в истории 
казахстанской психологической науки 
началась подготовка специалистов с 
базовым психологическим образова-
нием. На отделение психологии был 
принят 31 студент. 

Среди коллег и соратников 
профессора М.М. Муканова следует 
отметить целую плеяду докторов пси-
хологических наук, профессоров –  
В.К. Шабельникова, Ж. И. Намаз- 
баеву, Х.Т. Шерьязданову. 

В 1998 году самый авторитетный 
специалист по истории психологии 
и педагогики в Казахстане, доктор 

психологических наук и доктор педа-
гогических наук, заслуженный деятель 
науки и техники Казахстана  
К.Б. Жарикбаев организовал и возгла-
вил в КазНУ им. аль-Фараби Центр 
этнопедагогики и этнопсихологии  
им. академика Т. Тажибаева. С  
1997 года шесть лет кафедру психо-
логии в КазНУ возглавляла доктор 
психологических наук, профессор  
Н.А. Логинова, которая с 2007 
года работает в своей альма-матер, 
Санкт-Петербургском государствен-
ном университете, на факультете 
психологии, и поддерживает самые 
тесные связи с казахстанскими 
коллегами. По ее воспоминаниям, 
«своей настойчивостью и пропаган-
дой психологии в прессе и в устных 
выступлениях в разных аудиториях, в 
том числе и среди влиятельных людей, 
при поддержке психологической 
общественности республики  
К.Б. Жарикбаев внес существенный 
вклад в принятие решения Правитель-
ства Казахстана об открытии в  
1988 году отделения психологии». 

С.М. Джакупов – это, безусловно, 
особое имя в казахстанской психоло-
гии. Доктор психологических наук, 
профессор, заведующий кафедрой 
психологии общей и этнической пси-

хологии КазНУ, президент Казахской 
ассоциации психологов, выпускник 
МГУ, после его окончания работал в 
КарГУ им. Е.А. Букетова, где с 1990 
года начался набор студентов на  
казахское и русское отделение. В 
становление кафедры большой вклад 
внесли доктора психологических наук  
В. Е. Клочко, О. М. Краснорядцева,  
О. Г. Блок, Т. В. Бендас, Б. А. Амирова.

Общее количество докторов и 
кандидатов психологических наук, 
профессоров и доцентов в нашей 
стране превышает 200. Докторов наук 
более 40. Все они составляют костяк 
научно-педагогических, исследова-
тельских и практикующих психологи-
ческих кадров. 

На самом деле, и это главное, 
ореол славы первооткрывателей пси-
хологии в Казахстане принадлежит 
всем, кто внес и продолжает вносить 
весомый вклад в развитие столь 
нужной, важной и все еще редкой, 
если говорить о полученном дипломе 
о полном качественном образова-
нии, специальности – «Психолог». 
Нынешним студентам-психологам 
хочется пожелать понимать, любить 
свою благородную профессию, быть 
преданными ей и нести ответствен-
ность за ее судьбу.

ПЕРВООТКРЫВАТЕЛИ БЛАГОРОДНОЙ ПРОФЕССИИ

Дарина ДАНЕНОВА, 
кандидат психологических наук, член рабочей группы 
приоритета Женского крыла партии «AMANAT» 
«Содействие созданию и функционированию 
института психологической службы»

Думаю, что можно смело 
утверждать, что настали такие 
времена, когда «иметь сво-
его психолога» становится 
хорошим тоном. При этом 
одни обращаются к психологу, 
чтобы приумножить свои ду-
ховные и физические ресурсы 
(спортсмены и люди творче-
ских профессий), максимально 
раскрыть свой потенциал 
(бизнесмены и передовая часть 
молодежи), повысить свою 
психологическую компе-
тентность (профессионалы, 
занятые прежде всего в сфере 
коммуникаций и торговли). 
Другие, оказавшись в трудных 
жизненных обстоятельствах, 
больше уже не замыкаются 
в себе, не стесняются обра-
щаться за психологической 
помощью. Радует, что сейчас в 
стране есть многие условия для 
этого: порядка 50 казахстан-
ских вузов готовят психологов; 
есть свои традиции в научной 
психологии; многие государ-
ственные ведомства имеют 
у себя психологов, без кото-
рых уже сложно представить 
ситуацию в МЧС, в КНБ, в 
медицинских учреждениях, 
в армии, в школе, в спорте, в 
трудовых коллективах; вырос-
ло уже несколько поколений 
психологов, преданных своей 
профессии, миссия которой – 
помогать людям быть счастли-
выми. Однако высокий запрос 
в обществе на психологические 
услуги стал привлекательным 
для широкого спектра консуль-
тантов без базового психоло-
гического образования – это 
специалисты по НЛП, коучи 
личностного роста, эксперты 
по улучшению качества жизни, 
психотерапевты после кра-
ткосрочных курсов, а также 
значительная армия блогеров 
и онлайн-консультантов, раз-
дающих «психологические» 
советы и приглашающих на 
марафоны со своих страниц 
в социальных сетях. Среди 
такого разнообразия рынка 
психологических услуг не все 
люди, столкнувшись с психоло-
гическими проблемами и нуж-
дающиеся в совете професси-
онала, имеют четкие критерии 
качества данной услуги. При 
этом финансовые потери за 
услуги «горе-психологов» 
ничто по сравнению с уроном 
психологическим, который 
может нанести их неквалифи-
цированная помощь. 

Поэтому, чтобы обезо-
пасить население от услуг 
инфоцыган и недоучек, чтобы 
заложить психологическую 
культуру в обществе, акту-
ально как никогда законода-
тельное закрепление статуса 

психолога, а также обозначе-
ние зоны ответственности за 
оказание психологической 
помощи. 

Главным критерием, даю-
щим право оказывать психоло-
гическую помощь населению, 
может быть только наличие у 
психолога высшего психологи-
ческого образования. Это по-
ложение прежде всего должно 
быть закреплено законом.

Вторым шагом государ-
ственного регулирования про-
фессиональной деятельности 
психолога может быть один 
из трех вариантов. Первый 
вариант – регистрация в еди-
ном реестре, когда специалист 
может зарегистрировать свое 
имя, юридический адрес и 
квалификацию в соответству-
ющем регулирующем органе. 
Официальная регистрация 
психолога обеспечивает про-
зрачность опыта, направления, 
квалификации в соответствии 
установленному стандарту. 
Второй вариант – это государ-
ственная сертификация, когда 
требования к сертификации 
включают в себя прохожде-
ние стандартизированного 
государственного теста и 
подтверждение опыта работы. 
Третий вариант – это лицензи-
рование. 

На данном этапе состоя-
ния рынка психологических 
услуг и уровня профессио-
нальной подготовки психоло-
гов, как показывают обсужде-
ния с экспертами, Казахстан 
не готов еще к регулированию 
деятельности психолога путем 
лицензирования. Во-первых, 
требуется время для выработ-
ки таких критериев лицензи-
рования, которые были бы 
приемлемы для психологов 
всех специализаций и ложи-
лись бы на четкую понятную 
систему как подготовки психо-
логов в стране, так и отлажен-
ную профессиональную среду 
среди психологов, предостав-
ляющую все необходимые 
условия для профессиональ-
ного развития, в том числе 
возможности для повышения 
квалификации, участия в науч-
но-практических реальных, а 
не «парадных» конференци-
ях. Во-вторых, сейчас в нашей 
стране при достаточном 
количестве выпускников-пси-
хологов отмечается значитель-
ный дефицит специалистов, 
которые бы обладали необ-
ходимым уровнем профес-
сиональных компетенций в 
оказании психологической 
помощи во многих сферах (се-
мейная, возрастная, педагоги-
ческая, клиническая, юриди-
ческая, кризисная, военная 

психология и многие другие) 
и уже, как следствие, могли бы 
беспристрастно обеспечить 
процедуру лицензирования 
деятельности психологов раз-
личных специализаций. Так, 
например, в составе Нацио-
нального научного совета по 
социальным и гуманитарным 
наукам, наряду с филолога-
ми, юристами, историками, 
экономистами, нет ни одного 
психолога… 

Поэтому целесообразно 
будет начать государствен-
ное регулирование профес-
сиональной деятельности 
психологов через систему 
регистрации. С начала 2024 
года в ходе встреч и обсуж-
дений об этом высказалось 
большинство экспертного 
психологического сообщества 
Казахстана – необходимо со-
здание национальной единой 
базы всех психологов частной 
практики, а также всех пси-
хологических организаций, 
предоставляющих на платной 
основе психологические 
услуги. Информация обо всех 
психологах частной практи-
ки, размещенная в открытом 
доступе для всех, позволит 
получателям психологических 
услуг ориентироваться и све-
рять, есть ли в данном реестре 
выбранный ими конкретный 
психолог или нет. Критериями 
внесения психолога в наци-
ональную базу психологов 
(реестр) могут быть диплом 
о высшем психологическом 
образовании, возможно, стаж 
практической деятельности, 
сроки и периодичность курсов 
повышения квалификации. 
Данные критерии могут быть 
доработаны в ходе дальнейше-
го обсуждения законопроекта 
со всеми заинтересованными 
экспертами. Подобная система 
позволит практическим пси-
хологам, а студентам уже и на 
уровне обучения в вузе, стро-
ить свою профессиональную 
деятельность и карьеру, плани-
руя заранее траекторию своего 
профессионального развития. 
При таком подходе психолог, 
заинтересованный в повыше-
нии своего профессионального 
роста и имеющий для этого все 
условия, будет, несомненно, 
оказывать профессиональную 
реальную психологическую 
помощь своим клиентам. 

Эльмира АЛИЕВА, 
ведущий эксперт Центра психологии, воспитания 
и развития личности НАО им. И. Алтынсарина,
канд. психол. наук, член рабочей группы приоритета 
Женского крыла партии «AMANAT» 
«Содействие созданию и функционированию института 
психологической службы»

Почему важно заниматься 
наукой в психологии? Прежде 
всего ответить на этот вопрос 
хочется словами Леонардо 
да Винчи: «Увлекающийся 
практикой без науки – слов-
но кормчий, ступающий на 
корабль без руля или компаса: 
он никогда не уверен, куда 
плывет». 

На современном этапе 
своего развития, который 
начался со второй половины  
XX века, психология стала 
превращаться в многоотрас-
левую прикладную область 
знаний, обслуживающую 
интересы практической дея-
тельности людей и общества. 
В настоящее время почти во 
всех сферах жизнедеятельно-
сти человека – от школы до 
космоса – работают психоло-
ги-практики. При этом наука 
и практика в психологии всег-
да шли вместе. Так, с одной 
стороны, теоретическая пси-
хология нарабатывает систему 
психологических знаний, ко-
торые являются фундаментом 
научно-прикладной и практи-
ческой психологии, а с другой 
стороны, научно-прикладная 
и практическая психологии 
обобщают средства теоре-
тической психологии, что 
способствует постоянному 
обновлению системы поня-
тий, категорий, принципов на-
учной психологии. Приведем 
несколько примеров научных 
достижений в психо- 
логии. Так, научные откры-
тия в области психотерапии, 
особенно когнитивно-пове-
денческой терапии (КПТ), 
помогли миллионам людей 
справляться со стрессом, 
тревожностью и депрессией. 
В качестве примера отметим, 
что в рамках спортивной 
психологии в одном тематиче-
ском исследовании с участием 
17-летней женщины-лыжницы 
по пересеченной местности 
было отмечено, что КПТ по-
могла снизить беспокойство 
по поводу производительно-
сти, одновременно улучшая 
поведение, специфичное для 
спорта. В другом исследо- 
вании приняли участие  
16 спортсменов дивизиона  
I NCAA с тяжелыми трав-
мами, и было обнаружено, 
что КПТ улучшает их эмо-
циональное самочувствие во 
время восстановления.

Исследования, посвящен-
ные эмоциональному интел-
лекту (EQ), показали, что 

люди, которые понимают свои 
эмоции и умеют их регули-
ровать, чаще находят общий 
язык с окружающими, эффек-
тивно разрешают конфликты 
и выстраивают более гармо-
ничные отношения. 

Современные педагогиче-
ские подходы активно исполь-
зуют открытия психологии 
обучения. 

Результаты научных 
исследований в социальной 
психологии позволяют совре-
менным компаниям внедрять 
психологические методы 
управления стрессом, такие 
как гибкие графики работы, 
программы поддержки со-
трудников и обучение техни-
кам самоорганизации. 

Благодаря открытиям в 
детской психологии роди-
тели и педагоги получили 
инструменты для лучшего 
понимания психического и 
эмоционального развития 
и поддержки своих детей и 
создания условий для их эмо-
ционального роста и благопо-
лучия.

Из больших научных 
открытий всему миру из-
вестны открытия «теории 
перспектив» (Д. Канеман, 
2002), которая объясняет, как 
люди принимают решения в 
условиях неопределенности и 
риска. 

Изучение нейронных 
механизмов восприятия и 
поведения (Р. Сперри, 1981) 
и исследования памяти и био-
химических процессов в мозге 
(Э. Кандел, 2000) помогли 
лучше понять нейробиоло-
гические основы памяти и 
заложили основы для изуче-
ния болезней, связанных с 
памятью, таких как болезнь 
Альцгеймера. Теория игр  
(Д. Нэш, Д. Харсаньи и  
Р. Зельтен, 1994) используется 
для анализа социальных и по-
веденческих феноменов, таких 
как конфликты и сотрудниче-
ство. Теория потока  
(М. Чиксентмихайи, 1975) 
представляет собой значи-
тельный вклад в понимание 
человеческого счастья, про-
дуктивности и мотивации.

Однако новые време-
на создают новые условия, 
которые требуют изучения. 
Так, например, стремительное 
развитие информационных 
технологий, микроэлектро-
ники и коммуникаций кар-
динальным образом стали 
оказывать влияние на жизнь 

человека. Оценить качество 
этого влияния на сознание 
человека, его психику, пове-
дение, выявить ближайшие и 
отдаленные последствия – это 
задача психологов-исследова-
телей, в том числе и в Казах-
стане. Однако очевидным 
становится тот факт, что при-
кладной аспект психологии в 
Казахстане намного опережа-
ет ее научную составляющую. 
Это может быть обусловлено 
потерей преемственности 
научной психологической 
школы, отсутствием традиций 
и условий для научного роста, 
а также слабой материаль-
но-технической оснащенно-
стью научных лабораторий 
в вузах страны либо полным 
отсутствием эксперимен-
тальных площадок. Хочется 
напомнить, что психология 
самостоятельной наукой 
становится с момента откры-
тия первой в мире экспери-
ментальной психологической 
лаборатории (1879 г.,  
Лейпциг), впоследствии став-
шей Институтом эксперимен-
тальной психологии. 

Только с государственной 
поддержкой возможно воз-
рождение казахстанской пси-
хологической научной школы, 
когда студенты с первого 
курса смогут включаться в 
научные эксперименты, когда 
регулярно будут проводиться 
научные школы и научные 
конференции, когда в стране 
будет реестр всех научных 
работ, открытый для всеобще-
го ознакомления, когда будет 
достаточное для всех психо-
логов количество научных 
журналов для публикаций 
реально научных работ, когда 
преподавателям не нужно 
будет выживать, работая на 
несколько ставок или при-
нимать участие в грантовых 
исследовательских проектах, 
далеких и от психологии, и 
от национальных ценностей, 
что в целом позволит каждой 
кафедре психологии в Казах-
стане стать сильным научным 
центром в своей отрасли. 

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ 
VS ИНФОЦЫГАНЕ

НАУЧНЫЙ ПОДХОД 
ДЛЯ ДУШИ
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БАНКИ ЗЕРНОВОЙ ЭКСПОРТ

ДЕНЬГИ ЕСТЬ
Банковское кредитование в этом году сохраняется 
высоким и устойчивым, вопреки общему замед-
лению экономического роста и все еще высоким 
процентным ставкам в системе. При этом финан-
совый сектор платит столько же налогов, сколько 
отрасли строительства, связи и сельского хозяйства 
вместе взятые.

За 9 месяцев 2024 года банковский 
сектор выдал новых кредитов субъектам 
экономики на рекордную сумму ₸26,1 
трлн, что составляет 19,4% от ВВП. В 
сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года (₸21,3 трлн) показатель 
вырос на 22,2%, отмечается в обзоре 
Аналитического центра АФК.

Прирост выдачи показал как роз-
ничные (+23,3%), так и корпоративные 
займы (+21,2%) – оба сектора сохраняют 

паритет по доле с небольшим преимуще-
ством кредитования субъектов предпри-
нимательства (50,3%).

Заметный рост кредитования бизнеса 
наблюдается во всех его сегментах (в ма-
лом +20,5%, в среднем +16,0%, в крупном 
+23,6%). Этому способствовали смяг-
чение ценовых и неценовых условий по 
займам, запуск новых онлайн-продуктов 
на основе скоринга, реализация крупных 
инвестиционных проектов. Свою роль 
сыграло и повышение эффективности 
предприятий: объем произведенной про-
дукции, выполненных работ и оказанных 

услуг вырос на 9,9%, доходы – на 6,1% 
за первое полугодие. Аналитики также 
объясняют нынешнюю активность отло-
женным за 2023 год спросом у крупного 
бизнеса, а также усилившуюся конкурен-
цию на финрынке за заемщиков из МСБ. 

Тем временем высокая активность в 
потребительском кредитовании может 
быть обусловлена некоторым ростом 
зарплат (в среднем +10,3%), дальнейшим 
притоком новых клиентов (+241 тыс. за 
9М24), широкой популярностью рассро-
чек и проведением различных маркетин-
говых акций. 

На фоне осторожного снижения 
базовой ставки ценовые условия по 
кредитам для бизнеса за текущий пери-
од постепенно улучшались, но главным 
образом за счет снижения ставок средне-
му (-130 б.п.) и крупному бизнесу (-190 
б.п.). Для малого же бизнеса, напротив, 
ставки по кредитам выросли (+180 б.п.), 
но их конечная стоимость может зна-
чительно снижаться за счет субсидий и 
гарантий ФРП «Даму» в качестве обе-
спечения. В розничном сегменте более 
весомое влияние на средневзвешенные 
ставки имеет проведение маркетинговых 
акций по беспроцентным рассрочкам.

В итоге банковское кредитование в 
2024 году сохраняется высоким и устой-
чивым вопреки общему замедлению эко-
номического роста (до 4% с показателя 
4,9% за аналогичный период 2023г.) и 
все еще высоким процентным ставкам в 
системе (базовая ставка была снижена с 
15,75% до 14,25%). Это во многом являет-
ся результатом значительного запаса лик-
видности (30% от активов) и капитала у 
банков (собственный капитал – ₸8,3 трлн), 
что позволяет им удовлетворять спрос на 
заемные ресурсы и наращивать высокие 
темпы кредитования, а также отвечать по 
своим обязательствам перед вкладчиками 
и покрывать потенциальные риски.

Стоит добавить, что банковский сек-
тор в РК играет важную роль в налоговых 
поступлениях госбюджета: в 2023 году 
его доля составила 11,2%. 

Устойчивый рост бизнеса, улучшение 
финансовых результатов и капитализа-
ции сектора отразились и в действиях 
рейтинговых агентств: с начала года 
они 8 раз повышали рейтинги банков 
второго уровня и пересмотрели с улуч-
шением прогнозов у 6 БВУ. При этом 
«позитивные» прогнозы сохраняются 
еще у 8 БВУ, что может свидетельствовать 
о сохранении потенциала дальнейшего 
роста рейтингов.

НОВЫЕ РЫНКИ 
СБЫТА
Казахстан входит в число крупнейших произво-
дителей зерна в Центрально-Азиатском регио-
не. По данным нацкомпании «Казахстан темир 
жолы» (КТЖ), за 10 месяцев этого года по ее же-
лезнодорожной сети наблюдается рост экспорта 
по многим зерновым грузам, а также освоение 
новых направлений перевозок.

К примеру, экспорт зерна кукурузы 
вырос в 1,5 раза и составил 117 тыс. 
тонн. Увеличились перевозки в Таджи-
кистан на 38%, в Узбекистан – более 
чем в три раза. В этом году начаты пе-
ревозки кукурузы в Иран. В семь раз 
увеличился экспорт чечевицы, до 80 
тыс. тонн. Львиная доля приходится 
на европейские страны через порты РФ.

Отмечается трехкратное увеличе-
ние перевозок зерна гороха. Импорт 
из Казахстана Афганистан увеличил в 
два раза, Узбекистан – в три раза. Про-
изводители риса нарастили экспорт на 
+47% (52 тыс. тонн) с освоением новых 
рынков Азербайджана и Беларуси.

Казахстанский ячмень вновь начал 
импортироваться Ираном с ростом в 8 
раз за последние два месяца. За 10 ме-
сяцев экспортная перевозка ячменя со-
ставила 710 тыс. тонн, с ростом на 69%.

КТЖ принимает необходимые 
меры по увеличению экспорта зер-
новых грузов по всем направлениям. 
Вагонный и локомотивный парк со-
держится в необходимом количестве, 

ведется тесная работа с трейдерами 
и причастными государственными 
органами, заверил железнодорожный 
перевозчик.

Стоит напомнить, что валовой сбор 
зерновых культур в стране, по данным 
Минсельхоза, составил 26,6 млн тонн, 
что на 56% выше, чем в 2023 году. Этого 
достаточно не только для полного обе-
спечения внутреннего потребления, но 
и экспорта.

По оценке Минторговли и инте-
грации, Казахстану в условиях повыше-
ния глобального спроса и уменьшения 
урожаев в ряде стран интересен рынок 
стран Европейского союза, таких как 
Италия, Латвия, Испания.

Учитывая, что страны-импортеры 
сейчас имеют собственные запасы зер-
на, существенное увеличение объемов 
экспорта зерна прогнозируется в пер-
вом полугодии 2025 года.

Таким образом, работа по дивер-
сификации экспортных маршрутов и 
расширению рынков сбыта продол-
жается. И на первый план выходят 
вопросы организации перевозок зерна 
нового урожая, которые находятся в 
компетенции и под контролем КТЖ.

БОЛЬШЕ КВАРТИР – ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
Как распределяется бесплатное жилье среди оче-
редников? Кто имеет преимущественные права при 
получении арендного жилья? На эти и другие вопро-
сы ответили в Региональной службе коммуникаций 
Жандос Кайырханов, руководитель управления 
энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 
области Абай и Диана Шаяхметова, руководитель 
отдела жилищных отношений и жилищной инспек-
ции Семея.

Во-первых, журналистов интересо-
вал ответ на вопрос – кто контролирует 
процесс распределения жилья, по какому 
принципу выдаются квартиры на безвоз-
мездной основе? 

– Этот процесс полностью автома-
тизирован, все данные внесены в единую 
национальную систему учета очередников 
– электронную базу «Kezekte.kz», которая 
напрямую интегрирована с Министерством 
промышленности и Комитетом по делам 
строительства. Все передвижение по оче-
редности: кто из граждан получил жилье, 
соблюдает ли очередность местный испол-
нительный орган, строго контролируется и 
отражается в сведениях. Ведь база изначаль-
но и создана была в целях прозрачности. 
Каждый гражданин, стоящий в очереди на 
получение жилья, имеет свободный доступ 
к единой базе. Ему достаточно внести свой 
ИИН, и он получает всю информацию 
по истории передвижения очередности. 
Кроме того, деятельность местных ис-
полнительных органов проверяется по 
несколько раз в год, в том числе и со сто-
роны правоохранительных служб. Если 
вы заметили, посетители базы оставляют 
много положительных комментариев, осо-
бенно в этом году, потому что как никогда 
интенсивно именно в городе Семее идет 
предоставление жилья льготным катего-
риям очередников, – ответила на вопрос 
Диана Шаяхметова. 

СКОЛЬКО ВСЕГО 
ОЧЕРЕДНИКОВ
По информации Жандоса Кайырха-

нова, количество очередников ежегодно 
растет примерно на 300 претендентов. 

Каждый месяц в среднем 30 человек встают 
в очередь на жилье.

Сегодня в очереди на получение жилья 
по области Абай состоят более 19 тысяч 
граждан. Большинство очередников, около 
14 тысяч, проживают в областном центре. 
Все они относятся к социально уязвимым 
категориям: дети-сироты (2 755), инвалиды 
I и II групп, семьи, воспитывающие детей с 
инвалидностью, неполные семьи (4 947), 
многодетные родители (2 775). Также пра-
во на получение льготного жилья имеют 
государственные служащие и работники 
бюджетных организаций (6 684), граждане, 
единственное жилище которых признано 
аварийным (211).

Отрадно, что в этом году 480 жите-
лей области Абай из социально уязвимых 
слоев населения получили долгожданные 
квадратные метры. До конца текущего года 
планируется обеспечить еще 200 семей.

Как отмечалось на брифинге, по зако-
нодательству преимущественные права на 
получение жилья имеют ветераны Великой 
Отечественной войны; дети-сироты; дети, 
оставшиеся без попечения родителей; 
многодетные матери, награжденные под-
весками «Алтын алқа», «Күміс алқа» или 
получившие ранее звание «Мать-героиня», 
а также награжденные орденами «Мате-
ринская слава» I и II степени; многодетные 
семьи.

При этом, подчеркнули спикеры, во 
время распределения квартир из государ-
ственного жилищного фонда детям-сиро-
там и детям, оставшимся без попечения 
родителей, выделяется не менее 20% от 
общего количества жилья. 

СУБСИДИЯ НА ОПЛАТУ 
АРЕНДУЕМОГО ЖИЛЬЯ
Многие нуждающиеся граждане 

недостаточно осведомлены о субсидии, 
предоставляемой государством для оплаты 
снимаемого жилья. Государство оплачи-
вает 50% арендной оплаты. В этом году из 
бюджета на эти цели по решению област-
ного маслихата выделено 180 млн тенге. 
76 малообеспеченных граждан смогли 
воспользоваться этой помощью через 
Отбасы банк. 

Однако не все граждане, подавшие 
заявки на получение субсидии, смогли ее 
получить.

– В текущем году от граждан области 
Абай поступило 96 заявок, из них одобрено 
24. К сожалению, 27 претендентам было 
отказано по обоснованным причинам. В 
большинстве случаев по причине того, что 
общий доход семьи превышает допустимое 
значение. У некоторых имеются аресты на 
счетах. 23 клиентам отказано по техниче-
ским причинам – они не зарегистрированы 
в государственных базах. Еще одна причи-
на, по которой 19 граждан отозвали свои 
заявления, – отсутствие договора аренды 
жилья. Это происходит в большинстве слу-
чаев из-за отказа арендодателя заключать 
договоры. Как все знают, сдача недвижимо-
сти в аренду является предпринимательской 
деятельностью. Доход от нее облагается 
налогом, за уклонение от которого грозит 
административная ответственность, – по-
яснил руководитель управления энергетики 
и ЖКХ. 

Он также рассказал об ипотечных про-
граммах доступного жилья. 

Так, на территории области Отба-

сы банком реализуются три программы:  
«Наурыз», «Отау», «Абай жастары». 

Представители ведомства информиро-
вали об ежегодной инвентаризации списков 
очередности граждан РК, состоящих на 
учете и нуждающихся в жилище из ком-
мунального жилищного фонда.

При этом спикеры отметили, что вы-
являются граждане, чьи критерии не соот-
ветствуют требованиям постановки на учет. 
Чаще всего граждане скрывают наличие не-
движимости, что и становится основанием 
для исключения из списка очередников. За 
два года в результате проверок из списков 
было исключено около 3 000 граждан. 

ВЕТХОЕ И АВАРИЙНОЕ 
ЖИЛЬЕ 
Спикер также остановилась на акту-

альных вопросах, касающихся аварийного 
и ветхого жилья. 

– На сегодняшний день 51 человек 
стоит на очереди по аварийному жилью. 
Там есть и владельцы частных домов в по-
селке Жоламан, есть собственники двух-
квартирных и многоквартирных домов с 
печным отоплением по улице Абая, жильцы 
бывшего рабочего общежития по адресу 
улица Кожкомбинатская, 13/4. Нужно от-
метить, что жилье признается аварийным 
только тогда, когда люди приносят заклю-
чение независимой экспертизы. Теперь о 
программе ветхого жилья, которая также 
прописана в жилищной концепции строи-
тельства. В 2024 году по поручению акима 
города Нурбола Нурсагатова мы впервые 

начали реновацию по программе ветхих и 
аварийных домов. В мае по ветхим домам, 
расположенным по улицам Аймауытова 
и Чехова, подписано два меморандума со 
строительными компаниями. Во-первых, 
с ТОО «Алтын уя», которое уже снесло 
два двухэтажных дома, переселили жителей, 
снимают им квартиры до момента окон-
чания строительства. На месте снесенных 
домов они возводят 9-этажные дома. Дру-
гие дома находятся на улицах Уранхаева и 
Жамакаева. Там акиматом подписан мемо-
рандум с ТОО «Силан.кз». Программа 
предусматривает снос аварийного ветхого 
жилья. Взамен люди получают такие же по 
квадратуре квартиры. Во время проведе-
ния разъяснительной работы с жильцами 
застройщики пояснили, что готовы идти 
на уступки – если новое жилье превышает 
на несколько квадратов площадь старого, 
то они соглашаются эти лишние квадраты 
предоставить бесплатно. Всего в Семее 25 
ветхих домов и 41 аварийный, – пояснила 
Диана Шаяхметова. 

Спикер пояснила, что данная програм-
ма направлена на привлечение инвесторов, 
а задача МИО – привлечь их. Госслужащие 
акимата разъясняют собственникам ветхого 
жилья об условиях программы, узнают их 
мнение о перспективах участия в них. При 
этом обязательно присутствуют предста-
вители коммунальных служб по обеспече-
нию теплом и водой, сотрудники отделов 
строительства, архитектуры, земельных от-
ношений. Проводится общее совещание с 
участием акима города. Администратором 
программы является отдел жилищных отно-
шений и жилищной инспекции. После чего 
уже ведутся переговоры с инвесторами. В 
первую очередь обговариваются сроки, 
например, чтобы застройщик уложился 
в полтора года. Контролируется процесс 
заключения договора между жильцами и 
инвесторами, чтобы жильцы не остались 
без жилья. Вся ответственность лежит на 
инвесторе, а МИО это контролирует. 

Как подчеркнули спикеры, основным 
фактором, сдерживающим темпы строи-
тельства жилья в правобережной части 
Семея, является дефицит тепла. Надеем-
ся, что с вводом в эксплуатацию ТЭЦ-3, 
который запланирован на 2017 год, темпы 
значительно возрастут и очередь на полу-
чение арендного жилья, а также квартир 
по программам льготного кредитования 
будет продвигаться быстрее. 

Канат САРИН,     
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ЭКОНОМИКА

ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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РЕГИОНЫ

ИНКЛЮЗИЯ 

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Динара МАРДАНКЫЗЫ, 
Атырау

Стоит отметить, что их проект сна-
чала вошел в число 500 лучших проектов 
на международном конкурсе Microso
  
Imagine Cup Junior 2024. А затем занял 
первое место в конкурсе Jasscience-2024 
и вошел в топ-100 Rise Global Winners 
2024 – одной из самых престижных про-
грамм в мире.

В результате один из авторов проекта 
Хайдар Атагулла получил возможность 
бесплатного обучения в любом универ-
ситете мира.

– Очки работают через искусствен-
ный интеллект RikaAI. RikaAI – это ин-
туитивно понятное приложение, которое 
запускается простым нажатием пальца. 
Предоставляет пользователям голосовую 

команду через наушники и позволяет им 
взаимодействовать. Материал мы изгото-
вили с помощью 3D-принтера. А камеру, 
наушники и микрофон заказали, – рас-
сказал Хайдар Атагулла.

По его словам, очки выполняют 
четыре функции. Во-первых, отвеча-
ют на любой вопрос, как сhatGPT или 
wikipedia. Во-вторых, сканируют и чи-
тают текст. В-третьих, если вы в дороге, 
они сообщают о препятствиях на пути. 
Таким способом можно предотвратить 
падения и получение травм слабовидя-
щим людям. В-четвертых, войдя в объект, 
очки рассказывают о том, что происхо-
дит в помещении. В дальнейшем авторы 
проекта планируют увеличить и развить 
их функции.

– Ребята разработали искусственный 
интеллект RikaAI для слабовидящих лю-
дей. RikaAI – это интуитивно понятное 
приложение, которое запускается про-
стым нажатием пальца. Дает пользовате-
лям голосовую команду и позволяет им 
взаимодействовать. Он также имеет четы-
ре основные функции, такие как передача 
информации, чтение текста, обнаружение 
объектов и подписание изображений. По 
данным Всемирной организации здраво-
охранения, в мире 2,2 миллиарда человек 
страдают нарушениями зрения. Поэтому 
«умные очки» вполне могут завоевать 
популярность, – считает руководитель 
управления образования Атырауской 
области Эльмира Тунгатарова. 

В следующем году ис-
полнится 80 лет Великой 
Победе над немецко-фа-
шистскими захватчиками. 
В Казахстане подготовка 
к большому празднику 
началась уже в этом году. 
Так, в Алматы в конце 
сентября стартовала 
международная акция, 
посвященная 80-летию 
Великой Победы. 

В ней приняли участие представите-
ли Казахстана, России и Беларуси. Они 
возложили венки к мемориалу павших 
героев в Парке 28 гвардейцев-панфи-
ловцев, посетили музей, посвященный 
истории Второй мировой войны, прове-
ли научно-практическую конференцию, 
посвященную вкладу народов в Великую 
Победу. Особенно важным моментом 
той встречи стала передача капсул с 

землей с мест сражений казахстанских 
героев. На днях они были захоронены 
на центральном кладбище Алматы у 
стелы погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны. Эта церемония 
стала продолжением акции «Память 
поколений».

– В конце сентября ветеранские ор-
ганизации России передали нам капсулы 
с землей из Волоколамска, Бреста, а так-
же с разъезда Дубосеково, где сражались 
бойцы 316-й стрелковой дивизии Пан-
филова, – рассказал председатель Союза 
ветеранов Афганистана города Алматы 

Мурат Абдушкуров. – Как мы знаем, 
эта дивизия комплектовалась именно 
в нашем городе и в основном из жителей 
Казахской и Киргизской ССР. В нояб-
ре 1941 года газета «Красная звезда» 
опубликовала статьи о бое у разъезда 
Дубосеково, в котором 28 советских 

солдат из 316-й стрелковой дивизии под 
командованием генерал-майора Ивана 
Панфилова остановили наступление 
превосходящих танковых сил герман-
ской армии. Этот бой вошел в историю 
как подвиг 28 героев-панфиловцев. 

По его словам, это уже не первое 
мероприятие, посвященное предстоя-
щему 80-летию Великой Победы. Они 
проходят практически ежемесячно, 
и каждое из них наполнено глубоким 
содержанием и смыслом, потому что 
их главная цель, как отметил Мурат Аб-
душкуров – сохранить историческую 

память о войне, не оставить в забвении 
ни одного погибшего солдата. 

– Более 1,2 миллиона казахстанцев 
участвовали в Великой Отечественной 
войне, и половина из них не вернулась 
с полей сражений, – отметил Мурат 
Абдушкуров. – Мы должны помнить, 
чтить и гордиться своими героями-вои-
нами. И такие памятные мероприятия 
помогают нам в сохранении памяти о со-
бытиях минувших лет. Важно помнить, 
что нужны они не тем, кто погиб, они 
нужны нам. Мы должны воспитывать 
подрастающее поколение на истори-
ческих фактах. Объективная история 
Казахстана немыслима без памяти о 
Великой Отечественной войне, о По-
беде, ведь это подвиг наших дедов и 
прадедов, бабушек и прабабушек, это 
подвиг, без которого не было бы ни нас, 
ни современного Казахстана.

В торжественной церемонии захо-
ронения капсул с землей с мест сраже-
ний приняли участие Совет ветеранов 
Алматы, военный гарнизон, а также Союз 
ветеранов вооруженных сил, Союз вете-
ранов Афганистана, других локальных 
военных конфликтов и горожане. 

– Наша организация сейчас ведет 
в этом направлении активную работу в 
школах и колледжах города, – рассказал 
заместитель председателя Совета вете-
ранов вооруженных сил города Алматы, 
полковник Тулеген Мустафин. – Моло-
дежь должна знать о том, что более 700 
казахстанцев первыми встретили войну 
под Брестом, об активных участниках 
обороны Москвы, в числе которых были 
наши земляки. И мы продолжим об этом 
рассказывать нашим детям, чтобы и 
через сто лет школьники с гордостью 
писали о своих прадедах, которые были 
фронтовиками.

Фото автора

Марат Алиаскаров, не имея возможности 
воспринимать мир зрением, ведет актив-
ный образ жизни. Он работает и ведет 
общественные дела, занимается спортом. 
Бог наградил его многими талантами. 
Кроме завораживающего чистого голоса 
и абсолютного слуха, этот человек обла-
дает жизнеутверждающей силой воли, а 
главное – большим любящим сердцем, где 
найдется место для сострадания и мило-
сердия, душевной теплоты и внимания. 

У Марата полноценная семья, 
с супругой Шынар, которая ра-
ботает в специализированной 
библиотеке, они воспитали двух 
дочерей, которые учатся в Нацио-
нальном университете искусств. 
Старшая Томирис готовится стать 
профессиональной скрипачкой, 
а младшая Жасмин изучает изо-
бразительное искусство. 

Более 20 лет Марат Кадиро-
вич является директором клуба 
«Шамшырак» для незрячих и 
слабовидящих граждан, который 
был открыт в 2001 году. Финанси-
руется клуб из городского бюдже-
та. Курирует работу культурного 
учреждения городской отдел куль-
туры и развития языков.

Все эти годы рядом с Мара-
том его верные коллеги: художе-
ственный руководитель Ермек 
Баяшев, окончивший консервато-
рию, методист Айша Омарбекова, 
культорганизатор Гульзия Байжу-
манова, баянист и специалист по 
работе с молодежью – все являют-
ся незрячими или слабовидящими 
людьми. 

На каждый государствен-
ный праздник коллектив клуба 
готовит тематические меро-
приятия. Здесь есть свой хор 
и вокальная группа. Артисты 
самодеятельности выступают 
не только на сцене родного 
клуба – они частые гости и в 
других организациях. Так, они 

регулярно выступают перед 
отдыхающими санатория Ка-
рагайлы, пациентами психо-
неврологического интерната, 
пенсионерами Центра оказа-
ния специальных социальных 
услуг и активного долголетия, 
Дома престарелых, учащимися 
и педагогами школы-интерната 
№ 3 для слабовидящих детей, со-
трудниками СЭС, пациентами и 
коллективом военного госпита-
ля и других учреждений. 

Артисты и организаторы 
клуба сотрудничают с колясоч-
никами, с реабилитационным 
центром для детей-инвалидов, с 
ОО «Исток» и другими НПО. 

Каждый год к 13 ноября – 
Международному дню незрячих 
– культработники «Шамшырака» 

готовят для своих зрителей новую 
программу. 

Особых успехов достиг на 
своем поприще коллектив хора 
«Гаухартас», который за свой 
уровень мастерства давно уже 
носит почетное звание народ-
ного. 

Здесь невозможно переоце-
нить кропотливый труд и твор-
ческий подход программиста 
Андрея Воронина, кстати, тоже 
инвалида по зрению. Несмотря 
на это, Андрей, не имея специ-
ального образования, самостоя-
тельно научился делать потряса-
ющие ролики, которые ничем не 
уступают аналогичным продуктам 
специально обученных компью-
терных дизайнеров. 

Четыре года назад был создан 
новый музыкальный коллектив – 
вокально-инструментальный ан-
самбль «Жаркын». Инструмен-
ты для ВИА собирали буквально 
с миру по нитке. Выступление ан-
самбля на конкурсах художествен-
ной самодеятельности произве-
ло фурор. Что и неудивительно 
– ведь руководил им известный 
маэстро Жаркын Ербосынов, 
который сейчас на заслуженном 
отдыхе. А музыканты готовы были 
репетировать круглые сутки, от-
даваясь творчеству всей душой. 

Кроме того, участники худо-
жественной самодеятельности 
клуба – постоянные победители 

различных республиканских, об-
ластных и городских конкурсов. 
Например, они были признаны 
лучшими на фестивале «Онерпаз 
болсан» среди людей с инвалид-
ностью в номинации «Лучшее 
культурно-просветительное уч-
реждение», в котором участвова-
ли специализированные культур-
но-просветительные учреждения 
со всей страны. Нужно отметить, 
что все песни талантливые пев-
цы исполняют, что называется, 
вживую, категорически не при-
емля фонограммы. Некоторые 
номера исполняются а капелла, 
то есть без музыкального сопро-
вождения. А для этого требуется 
огромное мастерство. Приведем 
один примечательный случай. 
Выступая перед Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Японии 
в Казахстане Ямада Джунгом, 
который приехал для передачи 
медицинского оборудования для 
слабовидящих детей в Семей, 
Марат Алиаскаров спел на япон-
ском языке. Да так задушевно и 
красиво, что посол прослезился 
и выразил свой восторг словами 
огромной благодарности. 

Хорошо развит в клубе и 
спортивный сектор. Проводят-
ся соревнования по шахматам, 
шашкам, тогызкумалаку. Кроме 
этого, многие инвалиды занима-
ются пауэрлифтингом. Большую 
поддержку оказывает меценат 

Андрей Алтайбаев, предостав-
ляя бесплатно для занятий тре-
нажерные залы и тренеров сво-
их спортклубов Golden King. У 
него в залах более 50 человек с 
ограниченными возможностями 
занимаются пауэрлифтингом бес-
платно. Среди инвалидов уже есть 
люди, которые достигли высоких 
результатов в соревнованиях на 
республиканском и международ-
ном уровнях.

Среди них Андрей Москалев, 
ставший мастером спорта. Анд-
рей – инвалид по зрению I груп-
пы, активно прививает тяжелую 
атлетику в клубе «Шамшырак». 
Он с помощниками-энтузиаста-
ми, такими же спортсменами, соз-
дали свой небольшой тренажер-
ный зал, а тренажеры смастерили 
собственными руками из под-
ручных материалов. Сам Марат 
Алиаскаров – мастер спорта по 
легкой атлетике на дистанции 
1 500 метров, 800 метров. 

На вопрос: «Что надо делать, 
чтобы не падать духом?» он отве-
чает: «Надо иметь крепкий стер-
жень в характере. Не падать духом 
помогает в первую очередь пра-
вильное осознание своего места в 
этой жизни. Иногда человек пре-
тендует на нечто более высокое 
и значимое, но вдруг упирается 
в какую-то непроходимую стену. 
А на самом деле – это стена его 
личной ограниченности».

ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ НАУЧИТЬСЯ ВСЕМУ, ЕСЛИ ЗАХОЧЕТ

ИННОВАЦИИ ПАМЯТЬ

АЙ ДА УМНИКИ!
Учащиеся 11 класса лицея-интерната «Білім-Инно-
вация» Хайдар Атагулла и Каирхан Лукпанов спро-
ектировали «умные очки», призванные облегчить 
жизнь слабовидящим людям.

ЧТИТЬ, ГОРДИТЬСЯ!
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КОНЦЕРТ

УВЛЕЧЕННОСТЬ

РАЗНЫЕ – РАВНЫЕВЫСТАВКА

Динара МАРДАНКЫЗЫ, 
Атырау 

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
АстанаДиана ТЫСЫМБАЕВА,

Астана

ТАЙМ-АУТ

Юбилейный концерт «Қазақтың бұлбұлы», посвя-
щенный 95-летию всеми любимой оперной певи-
цы Бибигуль Тулегеновой, пройдет 17 ноября на 
сцене Большого зала «Астана Опера». Для многих 
поколений артистка остается символом казахстан-
ской музыкальной культуры, «казахским соловьем» 
с удивительным лирико-колоратурным сопрано, 
завораживающим слушателей на протяжении 
многих лет.

Бибигуль Тулегенова – Народная ар-
тистка КазССР и СССР, лауреат государ-
ственных премий КазССР и СССР, кавалер 
ордена «Отан», оперная певица, актриса 
и педагог.

Выступить с ней на одной сцене меч-
тают и новички, и мэтры. Вот и в этот за-
мечательный вечер в честь Бибигуль Туле-
геновой зрители смогут увидеть лауреатов 
ее конкурса, артистов «Астана Опера», 
которые, следуя заветам своего наставника, 
представят шедевры мирового и казахского 
оперного искусства.

В их числе – заслуженные деятели Ка-
захстана Меир Байнеш и Салтанат Ахме-
това, лауреаты международных конкурсов 
Расул Жармагамбетов, Татьяна Вицинская, 
Назым Сагинтай, Динмухамед Кошкинба-
ев, Алтынбек Абильда, Алихан Зейнолла, 
Гульдана Алдадосова и многие другие. 

Бибигуль Тулегенова, несмотря на свой 
возраст, продолжает активную творческую 
деятельность. Ее имя неизменно ассоци-
ируется с высоким профессионализмом, 
чистотой исполнения и любовью к казах-
скому музыкальному искусству. 

В торжественном концерте примут 
участие артисты балета, хор, детский хор, 
оркестр театра «Астана Опера», артисты 

театра «Астана Балет» и инструменталь-
ный ансамбль FORTE TRIO.

За дирижерский пульт в этот вечер 
встанут Народный артист Казахстана Аб-
зал Мухитдин, кавалер ордена «Құрмет» 
Руслан Баймурзин, заслуженный деятель 

Казахстана Ерболат Ахмедьяров, лауреат 
международных конкурсов Элмар Бури-
баев.

– Бибигуль Тулегенова – это настоя-
щее солнце, которое осветило не только 
Казахстан, но, возможно, и весь мир. В чем 

ее секрет? Она пела сердцем. Передайте 
ей мое поздравление, потому что именно 
такие люди создавали оперное искусство, 
которое есть сейчас в Казахстане. Сегод-
ня мы пожинаем плоды успеха Бибигуль 
Ахметовны, Ермека Бекмухамедовича, и 
это – результат их труда, – подчеркнул за-
служенный работник культуры Казахской 
ССР Владимир Линчевский.

Бибигуль Тулегенова входит в список 
ЮНЕСКО как одна из двадцати выдающих-
ся женщин ХХ века. Она имеет порядка 
трех десятков наград.

Разнообразный репертуар певицы 
включает народные песни «Гayhapтас», 
«Жиырма бес», произведения известных 
композиторов «Бұлбұл» Латифа Хамиди, 
«Қос қарлығаш» Евгения Брусиловского, 
«Еске алу» Мукана Тулебаева, «Тарантел-
ла» Еркегали Рахмадиева, «Көктем вальсi» 
Сыдыха Мухамеджанова.

Кроме того, талант артистки охваты-
вает и романсы Петра Чайковского, Сер-
гея Рахманинова, арии из опер Николая 
Римского-Корсакова, а также произведения 
западноевропейских композиторов.

Праздничный вечер пройдет при под-
держке Министерства культуры и инфор-
мации РК.

В Государственном 
музее искусств имени 
Абылхана Кастеева 
в Алматы открылась 
персональная выстав-
ка художника Раиса 
Башири под названи-
ем «Вселенная вокруг 
нас».

Выставка представляет собой 
погружение в многогранный мир 
художника, который через абстракт-
ное искусство исследует философию 
мироздания и тайны космоса.

Художник стремится создать 
амбивалентное пространство, позво-
ляющее зрителю по-новому взглянуть 
на реальность, найти гармонию в 
хаосе и почувствовать связь со Все-
ленной. В картинах Раиса Башири 
галактические формы, передаваемые 

ритмичными мазками и насыщенной 
палитрой, переплетаются с мистиче-
ской энергией, которую могут почув-
ствовать гости выставки.

Монументальные полотна застав-
ляют зрителя встретиться с образами из 
снов, символами времени и загадками 

мироздания, преломленными через 
приз му философии и личного пережи-
вания автора.

Посмотреть выставку «Вселенная 
вокруг нас» можно до 1 декабря в Го-
сударственном музее искусств имени 
Абылхана Кастеева.

На данный момент по всему миру около 2,2 
миллиарда человек имеют проблемы со зрением, 
что делает фотографию для них в большинстве 
случаев практически недоступной.

«Невидимый мир» – первая в своем роде 
выставка в Центральной Азии для людей с нару-
шениями зрения, разработанная с учетом всех их 
потребностей. Главной особенностью экспозиции 
являются тактильные фотографии, которые спо-
собны подарить неизведанный до этого опыт: не 
только увидеть изображение, но и ощутить его, 
проникаясь атмосферой и текстурой кадра. Для 
составления полной картины на каждом стенде 
есть книжечка с напечатанным шрифтом Брайля и 
аудиогид. Все вкупе создает целостное представ-
ление и позволяет взаимодействовать с работами 
в разных плоскостях.

– Все экспонаты созданы с помощью принте-
ра Arizona. Эта машина примечательна послойной 
печатью на любых плоских предметах: бумаге, 
картоне и даже на скейтбордах, а также рельеф-
ной печатью с очень высоким разрешением. На 
выставке мы демонстрируем, что подобные техно-
логии можно применять где угодно, в частности 
для инклюзии. Мы можем помочь людям ощутить 
и увидеть мир, – поделился директор представи-
тельства Canon в Казахстане Азиз Ниязов.

Изюминкой выставки по праву можно назвать 
очки-симуляторы, благодаря который люди без 
проблем со зрением могут почувствовать опыт 

слабовидящих. Очки моделируют различные виды 
нарушений зрения, такие как глаукома или диа-
бетическая ретинопатия, позволяя посетителям 
увидеть мир иначе.

На выставке представлены работы признан-
ных во всем мире фотографов и амбассадоров 
Canon. Это Брент Стиртон (ЮАР), Себастьян 
Сальгадо (Бразилия), Ягази Эмези (Нигерия), 
спортивный фотограф Само Видич, а также лауре-
ат Пулитцеровской премии Мухаммед Мухейсен.

Экспозиция также включает творения казах-
станского мастера, сооснователя фонда Wildlife 
Without Borders Kazakhstan Салторе Сапарбае-
ва. Его работа «Хранитель гор» (изображение 
снежного барса) также представлена на выставке.

– Для меня этот проект – уникальная воз-
можность донести силу и красоту дикой приро-
ды до людей, которые воспринимают мир через 
прикосновения. Снежный барс – символ наших 
гор, и я рад, что благодаря тактильным фотогра-
фиям каждый сможет почувствовать его величие 
и дух, – отметил Салторе Сапарбаев.

Настоящий фурор произвела работа «УЗИ 
ребенка», привлекшая большое внимание посе-
тителей выставки. История картины такова: сла-
бовидящая мать Карен проходит УЗИ ребенка 
с помощью доктора Билла Смита и при техни-
ческой поддержке Canon. Трехмерное рельеф-
ное изоб ражение, полученное с применением 
трансабдоминального сканирования, позволяет 
Карен «увидеть» ребенка, ощупывая контуры 
его лица и рук.

Выставка также включает видеоролики с уча-
стием слабовидящих людей. Британская активист-
ка Люси Эдвардс и паралимпийская чемпионка 
Менна Фитцпатрик поделились своим опытом 
восприятия тактильных фотографий.

По завершении выставки в Астане часть экс-
позиции будет представлена в головном здании 
Государственного музея искусств имени Абылхана 
Кастеева в Алматы.

70-летняя Хадиша Аймухамбеткы-
зы из Атырау завела аккаунт в TikTok в 
прошлом году. Сначала чтобы просто 
смотреть интересное видео в свободное 
время, а после начала сама выкладывать 
видео и выходить в прямой эфир. 

– Поначалу мне помогал сын, но я 
всему быстро научилась и работала са-
мостоятельно. Чтобы выходить в стримы 
TikTok, нужно иметь как минимум 750 
подписчиков. Вначале я читала стихи 
Фаризы Онгарсыновой и Мукагали 
Макатаева, но людей это не привлекало. 
Потом я начала устраивать батлы, в ос-
новном с иностранцами. Во время батла 
самое главное – больше разговаривать. 
А это я люблю, – говорит Хадиша-апа.

В ответ пользователи отправляют 
лайки, подарки, реакции и комментарии.

– Это и есть доход. Я заключила 
договор с агентством TikTok. Каждый 
мой заработок делится так: 70% TikTok 
оставляет себе, мне выплачивается 30%. 
Так за год все закрутилось-завертелось, 

и я заработала 10 млн тенге. Не скажу, 
что выплачивается ежемесячная за-
работная плата, больше работаешь 
– больше заработаешь, но я считаю, 
это хорошая надбавка к моей пенсии, 
– делится Хадиша-апа.

По словам пожилой тиктокер-
ши, ей приходилось сталкиваться и 
с негативом, особенно среди людей 
ее поколения. Но молодежь ее всегда 
поддерживала, и это придавало ей сил. 
В первые дни, чтобы не потерять ауди-

торию, она выходила в прямой эфир 
на протяжении всего дня. Это было 
непросто. Пропадал голос. Першило 
в горле. Сильно уставала. Сейчас она 
старается устраивать стрим хотя бы 
два раза в день – утром и вечером. 
Между работой Хадиша-апа готовит 
внукам обед, провожает в школу, так 
как единственный сын и сноха целыми 
днями на работе.

– Я осталась вдовой в 26 лет. Всю 
жизнь работала техничкой. Вырастила 
единственного сына. Высшего образо-
вания у меня нет. Окончила училище 
на электрика, но никогда не работала. 
Мечтала стать поэтессой. Выступать 
на сцене. Сейчас, можно сказать, на 
старости лет моя мечта сбылась. Моя 
аудитория дает мне силы, я люблю 
общаться с людьми, – рассказывает 
Хадиша Аймухамбеткызы. 

На заработанные деньги любящая 
бабушка балует своих внуков, а их у нее 
трое. Говорит, сводить деток в кафе, ку-
пить им подарки – для нее настоящее 
удовольствие, потому что именно они 
– главный смысл ее жизни. 

«КАЗАХСКИЙ СОЛОВЕЙ» – НА СТОЛИЧНОЙ СЦЕНЕ

ИСКУССТВО 
НА КОНЧИКАХ ПАЛЬЦЕВ
В Астане свои двери открыла уникальная фотовыставка 
Canon под названием «Невидимый мир». Выставка про-
ходит в креативном хабе ÓzgeEpic и продлится до 30 но-
ября. Мероприятие предоставит зрителям возможность 
погрузиться в мир фотоискусства не только глазами, но и 
руками, и даже ушами.

ВСЕЛЕННАЯ ВОКРУГ НАС

TIKTOK ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ 
В социальных сетях набирает популярность атырауская пенсионерка 
под псевдонимом «Batystyn azhesi».Сегодня на ее аккаунт подпи-
сано уже более 88 тыс. человек, за год она заработала 10 млн тенге 
благодаря прямым эфирам в Tik Tok. 


